
Генерал-
интегратор
МЧС планирует 
предписать регионам 
системы городской 
безопасности

Как выяснил „Ъ“, МЧС направило 
в Минэкономики и Минфин на со-
гласование законопроект о пере-
запуске аппаратно-программно-
го комплекса «Безопасный город» 
по всей стране. С 2022 года пла-
нируется обязать регионы разво-
рачивать интеллектуальные си-
стемы городской безопасности, 
тогда как сейчас они это делают 
по желанию. В Госдуме на закон 
смотрят положительно, но под-
черкивают необходимость «по-
нятных финансовых обоснова-
ний». Эксперты предполагают, 
что принятие реализация закона 
приведет к взрывному росту рын-
ка системных интеграторов.

МЧС направило на согласование 
в Минэкономики и Минфин проект 
закона «О единой системе обеспече-
ния общественной безопасности, 
правопорядка и безопасности сре-
ди жизнедеятельности „Безопасный 
город“» (есть у „Ъ“). После согласова-
ния министерство внесет его в Госду-
му, уточнили в МЧС.

Документ регулирует порядок ра-
боты аппаратно-программного ком-
плекса (АПК) «Безопасный город», за-
пуск которого МЧС планирует начать 
в январе 2022 года. Законопроект 
предполагает запуск по всей стране 
единой экосистемы для мониторин-
га и предотвращения чрезвычайных 
ситуаций: каждый субъект будет пе-
редавать информацию в государст-
венную информационную систему 
(ГИС) «Безопасный город». Ее опе-
ратором станет публично-правовая 
компания «Безопасный город»: она 
будет распоряжаться бюджетом про-
екта, организовывать проведение 
конструкторских и научных работ 
и проверять внедрение системы.

Согласно проекту, в АПК войдут 
пять функциональных блоков: «Об-
щественная безопасность и право-
порядок» (запуск систем, данные 
которых будут передаваться пра-
воохранительным органам), «Без-
опасность муниципальной (ком-
мунальной) инфраструктуры», 
«Безопасность на транспорте», «Эко-
логическая безопасность» (для контр-
оля обращения с отходами) и «Коор-
динация работы служб и ведомств 
и их взаимодействие» (внедрение 
предиктивной аналитики).
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Чемодан, вокзал, постойте
В России могут продлить мораторий на высылку нелегальных мигрантов
Мораторий на депортацию 
 нелегальных мигрантов из Рос-
сии может быть продлен после 
30 сентября. Об этом сообщил 
„Ъ“ глава Совета по правам че-
ловека при президенте РФ (СПЧ) 
Валерий Фадеев и подтверди-
ли еще несколько источников 
издания, в том числе в прави-
тельстве РФ. Указ главы госу-
дарства, который в условиях 
пандемии разрешает иностран-
цам на законных  основаниях 
не возобновлять документы 
о временном пребывании в Рос-
сии, действует с апреля прош-
лого года и уже продлевался 
в июне 2021 года. В  последние 
дни в миграционные центры 
вновь выстроились гигантские 
очереди из иностранных гра-
ждан, спешащих урегулировать 
свой правовой статус в свете 
предупреждения полицейско-
го ведомства: те, кто не успеет 
оформить документы, будут де-
портированы с дальнейшим за-
претом на въезд в Россию.

Глава Совета по правам человека 
при президенте РФ (СПЧ) Валерий 
Фадеев сообщил „Ъ“, что, по его ин-
формации, мораторий на выдворе-
ние иностранцев-нелегалов из Рос-
сии может быть продлен после 30 
сентября. Подробностей господин 
Фадеев не раскрыл, сказав лишь, 
что он «разбирается с этой темой». 
Информированные источники „Ъ“ 
в правительстве РФ также считают, 
что действие моратория, установ-
ленного президентским указом, 
будет продлено. Пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков не от-
ветил на вопрос „Ъ“ о том, собира-
ется ли Владимир Путин продлить 
действие моратория.

Напомним, президент подписал 
указ о продлении сроков временно-
го пребывания мигрантов в России 
18 апреля 2020 года, в связи с пан-
демией и закрытием границ. Ино-
странным гражданам во время 
действия моратория не нужно воз-
обновлять действие документов 

о временном пребывании (вклю-
чая визы) в России. Были заморо-
жены сроки постановки на учет 
по месту пребывания, а также сро-
ки временного и постоянного про-
живания (включая продление вида 
на жительство). Весной 2021 года 
миграционные центры возобнови-
ли работу после снятия эпидеми-
ологических ограничений. С кон-
ца апреля десятки тысяч трудовых 
мигрантов стали штурмовать их, 

чтобы представить необходимые 
документы. В последний день дей-
ствия указа Владимир Путин под-
писал новый документ и продлил 
сроки временного пребывания 
мигрантов в России до 30 сентября.

Всех, кто не успеет оформить 
документы до конца сентября, 
должны депортировать из России 
с дальнейшим запретом на въезд, 
предупредили в МВД. В понедель-
ник московская полиция напом-
нила мигрантам о завершении 
периода послаблений, рекомен-
довав иностранцам урегулировать 
правовой статус. В СМИ со ссыл-
кой на документ, подписанный 

первым заместителем главы МВД 
Александром Горовым, появилась 
информация о грядущих с 1 октя-
бря полицейских облавах на не-
легальных мигрантов. Правоох-
ранители должны были начать 
проверки «в местах компактного 
пребывания (проживания) ино-
странных граждан, осуществле-
ния ими трудовой деятельности 
и на иных объектах повышенной 
концентрации иностранных гра-
ждан». А перед руководителями 
миграционных подразделений 
руководство МВД поставило зада-
чу обеспечить контроль выезда 
из России нарушителей.

В столичной полиции, куда 
обратился „Ъ“ с просьбой про-
комментировать подлинность 
этого документа, на запрос не от-
ветили, но напомнили об окон-
чании действия моратория с 1 ок-
тября. Запрос „Ъ“ в МВД России 
также остался без ответа. При этом 
в пресс-службе ведомства уточни-
ли, что в среду начальник Главно-
го управления МВД по вопросам 
миграции генерал-лейтенант по-
лиции Валентина Казакова про-
ведет пресс-конференцию, посвя-
щенную этой проблеме.
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Угленедород
Рост цен на энергоносители парализует 
промышленность Европы и Китая

ЕС и Китай, крупнейшие в мире импорте-
ры энергоносителей, близки к тому, что 
уже напоминает энергетический кризис. 
Рекордные цены на газ и уголь приводят 
к остановкам промышленных предпри-
ятий, а в Китае — и к массовым отключе-
ниям электроэнергии в некоторых реги-
онах. Аналитики полагают, что падение 
спроса со стороны предприятий,  скорее 
всего, не способно само по себе сбалан-
сировать рынок в преддверии отопи-
тельного сезона.

Европейский рынок переживает самый 
серьезный рост цен на газ в истории. Цена 
октябрьского фьючерса на TTF достигала 28 
сентября €85,65 за МВт•ч, или $1084 за 1 тыс. 
кубометров. Причем форвардная кривая, как 
следует из данных ICE Futures, вплоть до фев-
раля 2022 года находится на уровне выше 
$1000 за 1 тыс. кубометров. Спотовые цены 
на газ, по данным EEX, на бирже TTF дости-
гали €74,6 за МВт•ч, или около $945 за 1 тыс. 
кубометров. Тем временем продолжает расти 

и индекс Platts JKM, отражающий стоимость 
спотовых поставок СПГ в Северо-Восточную 
Азию. 24 сентября он составлял $26,8 за MMB-
tu ($1051 за 1 тыс. кубометров), фьючерс на но-
ябрь торгуется уже за $28,898 за MMBtu ($1134 
за 1 тыс. кубометров). Таким образом, свобод-
ные объемы СПГ продолжают уходить в Азию, 
которая предлагает более высокие цены.

Критический уровень цен уже оказывает 
давление на промышленные предприятия. Так, 
немецкий концерн BASF сократил производ-
ство аммиака на своих заводах в Антверпене 
и Людвигсхафене из-за высоких цен на газ. Один 
из немецких поставщиков энергии, Deutsche 
Energiepool, разорвал контракты с клиентами, 
объяснив это троекратным ростом закупочных 
цен на газ и электроэнергию на срочном рын-
ке и отметив, что «такого быстрого и беспре-
цедентного развития на энергетическом рын-
ке никто не мог ожидать». Теперь поставками 
для клиентов компании займется E.ON.
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Вече в хату
Александр Лукашенко придумывает Белоруссии 
новую ветвь власти

Референдум по новой белорусской кон-
ституции пройдет не позднее февраля, 
но прежде ее проект доработают, заявил 
президент Белоруссии Александр Лука-
шенко. Отшлифовать предстоит ключе-
вой раздел — о Всебелорусском народ-
ном собрании. Пока все выглядит так, 
что собрание может оформиться в новую 
ветвь власти, на которую вполне может 
пересесть господин Лукашенко.

«Можно констатировать, что есть вариант 
проекта нового основного закона страны»,— 
объявил Александр Лукашенко 28 сентября 
на расширенном заседании конституцион-
ной комиссии. Так стало ясно, что конститу-
ционная реформа, начатая в 2020 году, вышла 
на финишную прямую. Спровоцировали ее, 
напомним, многотысячные уличные акции, 
которые начались после того, как белорусский 
ЦИК объявил победителем августовских пре-
зидентских выборов Александра Лукашенко.

Референдум по новой конституции 
пройдет не позднее февраля следующе-

го года — этот дедлайн поставил сам бело-
русский лидер. В оставшиеся же четыре 
месяца подготовленный проект предсто-
ит, как выразился господин Лукашенко, 
«дошлифовать».

Шлифовать будут под его присмотром. 
«Администрация президента подготовит 
распоряжение президента, которым будет 
создана группа, которая доработает проект 
конституции и выйдет на более совершен-
ный проект. Я буду с ними часто встречать-
ся, чтобы ответить на какие-то вопросы»,— 
описал белорусский лидер механизм 
доработки проекта.

Чтобы десятки членов конституционной 
комиссии, собравшиеся во вторник в пре-
зидентском дворце, не чувствовали себя не-
нужными, он их утешил: «Перед внесением 
на всенародное обсуждение того проекта 
мы с вами в таком же составе соберемся. Ко-
миссия не распускается, не исчезает».
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 449,1

миллиарда долларов составил объем входящих прямых иностранных инвестиций (ПИИ) в РФ 
на начало 2021 года, по данным координационного обследования ЦБ. Из них нетто-доля участия в капитале 
(разница между активами и пассивами) — 88%. Такой формат обследования под эгидой МВФ в том числе 
учитывает оценку нераспределенных по странам и конфиденциальных потоков. За 2020 год входящие ПИИ 
сократились на 9%, а их наибольший объем приходился на Кипр, Бермуды и Нидерланды. Накопленные на на-
чало 2021 года исходящие ПИИ, по этим данным, составили $381,1 млрд (97% из них — участие в капитале), 
снизившись за год на 6%. Основная часть таких вложений приходилась на Кипр, Австрию и Нидерланды.

КАПВЛОЖЕНИЯ

Инвестактивность 
 пошла на спад

Начавшееся во втором квартале 
2021 года ослабление инвестици-
онной активности в третьем кварта-
ле продолжилось, следует из оце-
нок ЦМАКП, основанных на дина-
мике предложения основных инве-
стиционных товаров. «С учетом не-
которого весеннего „перегрева“ 
снижение идет от высокого уров-
ня, но превышение докризисных 
значений быстро сходит на нет: ин-
декс инвестактивности по отноше-
нию к соответствующему периоду 
двухгодичной (2019 год) давности 
в августе составил 105,2% после 
108,7% в июле и 111,2% в среднем 
за второй квартал»,— отмечают ав-
торы исследования.

На этом фоне быстро снижается 
импорт машин и оборудования. Их 
ввоз вносил основной вклад в го-
довой прирост всего товарного им-
порта — почти 17 процентных пун-
ктов по итогам августа 2021 года, 

оценили в Центре развития ВШЭ. 
Однако с устраненной сезонно-
стью за август импорт продукции 
машиностроения снизился почти 
на 7% месяц к месяцу после роста 
на 8% в июле. В августе продолжи-
лось снижение импорта наземного 
транспорта и электрооборудования, 
возобновился спад импорта меха-
нического оборудования и оптики, 
судов и летательных аппаратов.

«Краткосрочные перспективы 
изменения инвестактивности оста-
ются неопределенными»,— заклю-
чают в ЦМАКП. По наблюдениям 
аналитиков, наблюдавшийся весной 
«разогрев» может быть во многом 
связан с реализацией отложенно-
го спроса — что не исключает даль-
нейшей понижательной коррекции 
инвестактивности. С другой сторо-
ны, приток доходов от резко подо-
рожавших сырья и материалов рас-
ширяет инвестиционные возможно-
сти соответствующих отраслей (за-
нимающих в структуре инвестиций 
ощутимую долю), так что при сохра-
нении хорошей конъюнктуры сы-
рьевых рынков — по крайней мере 
в этом сегменте — весьма вероят-
но усиление инвестактивности.

Среднесрочные же перспек-
тивы улучшения инвестактивно-
сти в РФ, по крайней мере у част-
ного сектора, выглядят малооб-
надеживающими. Во вчерашней 
презентации агентства Fitch «Рос-
сия: прогноз по суверенной кре-
дитоспособности» отмечено низ-
кое и отстающее в развитии каче-
ство управления в стране по срав-
нению с группой стран со схожим 
рейтингом (BBB) и низкий потенци-
альный рост ВВП на фоне институ-
циональной слабости (прогноз при 
этом повышен с 1,2% до 1,6% за 
счет улучшения общей факторной 
производительности). 

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА КОМПОНЕНТ ИНДЕКСА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ АКТИВНОСТИ
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В рамках перезапуска инвести-
ционного цикла правительство 
утвердило «дорожную карту» 
трансформации делового клима-
та в сфере промышленного стро-
ительства. Этот план призван по-
мочь в выполнении стратегиче-
ской цели властей — наращива-
нии частных вложений в россий-
скую экономику. Предполага-
ется, что утвержденные меры — 
в частности, создание норма-
тивной базы для применения но-
вых технологий и упрощения раз-
личных процедур в промышлен-
ном строительстве — к 2030 году 
 позволят сократить сроки соз-
дания таких объектов на 40%, 
 затраты — на 20%. 

Правительство утвердило «до-
рожную карту» по так называемо-
му реинжинирингу правил про-
мышленного строительства. Речь 
идет об улучшении делового кли-
мата в этой сфере за счет сокраще-
ния к 2030 году сроков создания про-
мышленных объектов на 40%, за-
трат — на 20%. Меры должны стать 
одним из ключевых элементов ра-
боты по запуску нового инвестцик-
ла наряду с донастройкой механиз-
ма соглашений о защите и поощре-
нии капиталовложений, а также под-
держкой проектов в регионах. Как 
ранее пояснял первый вице-пре-
мьер Андрей Белоусов, в сфере пром-

стройки планируется две волны ре-
гуляторных изменений: мероприя-
тия «дорожной карты», а также ана-
лиз лучших практик и «клиентских 
путей» инвесторов. 

Промстроительство — весьма 
большой сегмент рынка. В 2019 году 
его объем оценивался в 3,3 трлн 
руб., что немногим меньше полови-
ны всего объема строительных работ 
за год. По прогнозам, показатель дол-
жен вырасти до 7,5 трлн руб. к 2030 

году и до 9,2 трлн руб.— к 2035-му. 
Необходимость в дерегулировании 
отрасли вызвана, в частности, тем, 
что российские показатели сроков 
и стоимости строительства промыш-
ленных объектов примерно в полто-
ра раза хуже, чем в других развитых 
странах. 

Большая часть мероприятий при-
ходится на 2022 год. 37 мер охваты-
вают весь цикл строительства — не-
сколько блоков посвящены упроще-

нию процедур от этапа проектирова-
ния до ввода в эксплуатацию. Напри-
мер, планируется сократить количе-
ство видов зон с особыми условиями 
использования, создать единую фор-
му договора о подключении к инже-
нерным сетям и возможность техно-
логического присоединения в рам-
ках процедуры «одного окна». Среди 
других мер — возможность проекти-
рования подготовительных работ от-
дельно от подготовки проектной до-
кументации основного объекта и по-
лучение разрешения на выполнение 
подготовительных работ, что позво-
лит «сэкономить» год строительства. 
Еще на полгода планируется сокра-
тить его за счет внедрения института 
типовых проектных решений. 

Некоторые инициативы обозна-
чены лишь «крупными мазками» — 
это, например, формирование к маю 
2023 года нормативной базы для 
применения новых технологий дис-
танционного управления и контро-
ля. Речь идет, в частности, о внедре-
нии BIM-технологий (информацион-
ное моделирование объектов), аэро-
мониторинга и технологий допол-
ненной реальности. Предполагает-
ся, что это должно повысить произ-
водительность труда в сфере пром-
строительства, которая оценивалась 
властями как довольно низкая. От-
метим, такие технологии уже при-
меняются на практике, но не очень 

широко из-за отсутствия регулиро-
вания. Согласно результатам опроса 
«Деловой России», всего для 12% стро-
ителей технология BIM стала стан-
дартом проектирования. 

Кроме того, планируется призна-
вать проектную документацию, вы-
полненную в иностранных системах 
стандартизации, чтобы здание могло 
строиться без перепроектирования, 
но с подтверждением безопасности 
в упрощенном порядке. Одновре-
менно с этим к сентябрю 2022 года 
планируется подготовить законо-
проект, позволяющий обосновывать 
технические решения в области без-
опасности на основе еврокодов, «зе-
леных стандартов», а также стандар-
тов других стран — например, Китая. 

Как отмечает заместитель руко-
водителя направления «Простран-
ственное развитие» Центра страте-
гических разработок Ольга Торбич, 
«многое уже сделано с точки зрения 
сокращения административных ба-
рьеров, но этого недостаточно — 
остаются сложные моменты зарегу-
лированности процессов и их нало-
жения друг на друга». По ее мнению, 
«дорожная карта» позволит частич-
но решить ряд проблем, однако это 
не все вопросы, стоящие на повест-
ке. «В 2023 году можно будет дать пер-
вые оценки изменениям»,— говорит 
Ольга Торбич.

Евгения Крючкова

Промышленной стройке выдали карту
Правительство утвердило план дерегулирования этого сектора

Россияне могут получить воз-
можность привиться иностран-
ной вакциной, даже если ее про-
изводитель не зарегистрирует 
препарат в РФ. Минздрав пред-
лагает разрешить ввоз не заре-
гистрированных в России вакцин 
и лекарств для клиник—участ-
ников Московского междуна-
родного медицинского кластера 
(МММК). Фактического предо-
ставления преференций МММК 
добивается несколько лет.

В перспективе МММК сможет по-
лучить возможность ввозить в РФ 
не зарегистрированные в стране 
лекарства — и, в частности, вакци-
ны. Минздрав разработал поправки 
к законодательству, благодаря кото-
рым у Росздравнадзора появятся не-
обходимые для этого процесса пол-
номочия, они опубликованы на reg-
ulation.gov.ru.

Напомним, в 2015 году прави-
тельство Москвы создало на терри-
тории «Сколково» кластер для раз-

вития медицинского бизнеса с осо-
бым правовым режимом. На его 
территории признается разреши-
тельная документация на медицин-
скую деятельность, лекарства, ме-
дизделия и медицинские техноло-
гии, выданные в государствах ОЭСР, 
наравне с российскими (подробнее 
см. „Ъ“ от 2 июня 2017 года). Сейчас 
на территории кластера работают 
два корпуса израильской клиники 
«Хадасса», в перспективе пациентов 
начнут принимать французский ре-
абилитационный центр и подразде-
ление университетского госпиталя 
Страсбурга. Несмотря на это, часть 
правовых вопросов, касающихся ра-
боты кластера, все эти годы остава-
лись неурегулированными — наи-
более важным из них является во-
прос ввоза в РФ не прошедших рос-
сийскую регистрацию препаратов. 
Власти города не раз пытались ула-
дить эту проблему и обеспечить 
участникам кластера обещанные 
преференции — как с помощью про-

фильных федеральных ведомств, 
так и обращаясь напрямую к тогда 
премьер-министру Дмитрию Мед-
ведеву, еще в 2019 году (подробнее 
см. „Ъ“ от 31 января 2019). Пробле-
му ввоза препаратов продолжили 
обсуждать в правительстве и в 2020 
году, и только в августе 2021 года ви-
це-премьер Татьяна Голикова дала 
поручение доработать предложен-
ный Минздравом пакет поправок. 

Нынешняя версия этого доку-
мента предполагает внесение по-
правок в два федеральных закона — 
«Об обращении лекарственных 
средств» и «О международном меди-
цинском кластере и внесении изме-
нений в отдельные законодатель-
ные акты РФ». Они предусматрива-
ют издание правительством отдель-
ного подзаконного акта, регламен-
тирующего процедуру выдачи раз-
решений на ввоз незарегистриро-
ванных препаратов Росздравнад-
зором. Такая процедура ввоза пред-
усмотрена одним из положений ре-

шения Коллегии Евразийской эко-
номической комиссии «О мерах не-
тарифного регулирования», одна-
ко она не могла быть реализована 
без национального нормативного 
акта РФ на этот счет.

Помимо установления необхо-
димости выпуска документа, пакет 
поправок также вводит для фонда 
МММК и его инвесторов ряд новых 
обязанностей, связанных с обраще-
нием незарегистрированных пре-
паратов на территории кластера. 
Клиники-участники должны будут 
уведомлять фонд о всех побочных 
и нежелательных эффектах от при-
ема иностранных лекарств у паци-
ентов, а фонд, в свою очередь, будет 
обязан вести учет этих данных. Так-
же фонд сможет проводить провер-
ку качества завозимых препаратов 
в лабораториях РФ или ОЭСР.

Хотя возможность ввозить в РФ 
незарегистрированные препара-
ты важна для дальнейшего разви-
тия кластера, речь вряд ли пой-

дет о больших в масштабах страны 
партиях препаратов. В то же время 
в перспективе клиники-участни-
ки смогут распространять в РФ за-
рубежные вакцины от коронавиру-
са — и спрос на них может оказаться 
существенным, особенно в случае 
дальнейших сложностей с призна-
нием вакцины «Спутник V» за ру-
бежом. Ранее о планах договорить-
ся о поставках в РФ вакцин Pfizer/
BioNTech и Moderna заявляло руко-
водство клиники «Хадасса Москва». 
Впрочем, неясно, когда зарубеж-
ные производители вакцин будут 
заинтересованы в таких поставках 
и продажах своего продукта в роз-
ницу в РФ. В Минздраве и Росздрав-
надзоре на вопрос „Ъ“ о перспекти-
вах ввоза в РФ зарубежных вакцин 
не ответили. В пресс-службе МММК 
сообщили, что будут готовы ком-
ментировать предложенные Минз-
дравом поправки только в их фи-
нальной версии.

Анастасия Мануйлова

Затяжная кластерная терапия
Зарубежные вакцины еще немного приблизились к Москве

Институт статистических ис-
следований и экономики зна-
ний (ИСИЭЗ) Высшей школы 
экономики изучил использо-
вание компаниями РФ передо-
вых производственных техно-
логий (ППТ). Эксперты отмеча-
ют плавный рост технологиче-
ской оснащенности российской 
экономики за последнее деся-
тилетие: число «технологически 
передовых» компаний увеличи-
лось за десять лет лишь на 14%, 
до 15,1 тыс. в 2020 году. Передо-
вые технологии в своей деятель-
ности по-прежнему использует 
около четверти промышленных 
компаний, тормозит рост этой 
доли низкая прибыльность инве-
стиций, а доля импортных техно-
логий на внутреннем рынке за де-
сять лет выросла в полтора раза.

Уровень технологической осна-
щенности российской экономики 
медленно, но растет: если в 2011 
году передовые производствен-
ные технологии (ППТ) использова-
ли 13,3 тыс. организаций, то в 2020 
году их количество увеличилось 
на 14%, до 15,1 тыс.,— хотя в теле-
коме и услугах этот показатель вы-
рос в 4–5 раз. Такие данные впер-
вые представил ИСИЭЗ НИУ ВШЭ. 
При этом в относительном измере-
нии передовые технические реше-
ния по-прежнему применяет чуть 
больше четверти организаций — 
27,6% в 2020 году, или 15 тыс. ком-
паний выборки, отсортированной 
по классификатору ОКВЭД. Передо-
выми технологиями для целей фе-
дерального статистического наблю-
дения считаются процессы (вклю-
чая необходимое для их реализа-

ции оборудование), управляемые 
с помощью компьютера или осно-
ванные на микроэлектронике и ис-
пользуемые при проектировании, 
производстве или обработке про-
дукции.

Число самих передовых техно-
логий растет быстрее — в 2020 году 
применялось 242,9 тыс. ППТ (рост 
на 27% к данным 2011 года). Самая 
многочисленная их группа отно-
сится к производству, обработке, 
транспортировке и сборке (32,8%), 
самая популярная из них — приме-
нение оборудования с числовым 
программным управлением (13,5%). 
Далее следуют технологии связи, 
управления и геоматики (25,3%), 
в том числе межфирменные ком-
пьютерные сети, включая экстра-
нет и электронный обмен данны-
ми (7,9%). Третья группа — техноло-

гии проектирования и инжинирин-
га; на них приходится 15,4% исполь-
зуемых ППТ (в основном компьютер-
ное проектирование и моделирова-
ние и виртуальная разработка про-
дуктов — 14,5%).

Удельный вес импортных техно-
логий в портфеле российских орга-
низаций растет — за десятилетие 
он увеличился с 21% до 32%. Нехват-
ка отечественных технологий на-
блюдается в области энергоэффек-
тивности и робототехники: 68,1% 
используемых ППТ этой группы 
приобретаются за рубежом. На рос-
сийские разработки, впрочем, 
по-прежнему приходится две тре-
ти всех применяемых ППТ. По дан-
ным ИСИЭЗ, в 2020 году в РФ было 
разработано почти 2 тыс. ППТ — 
в 2,3 раза больше, чем в 2010-м. Ши-
роко применяются российские тех-

нологии связи, управления и гео-
матики (64,3% технологического 
обеспечения сектора), проектиро-
вания и инжиниринга (58,4%), а так-
же производственные информаци-
онные системы (57,9%). 

Среди ключевых факторов, пре-
пятствующих внедрению ППТ, орга-
низации называют трудности с най-
мом персонала и его недостаточную 
квалификацию и сложность инте-
грации технологий в производство. 
Не способствуют распространению 
ППТ и низкая окупаемость инве-
стиций, а также недостаточный тех-
нологический уровень предприя-
тий. Вместе с тем эксперты ожидают 
увеличения числа организаций, ис-
пользующих ППТ, на 17% в ближай-
шие три года, а по отдельным видам 
технологий — и кратного роста.

Венера Петрова

Технический прогресс никуда не спешит
Передовые производственные технологии использует чуть более четверти компаний РФ

Новые технологии и упрощение процедур в промышленном 
строительстве должны существенно приблизить сроки сдачи 
объектов  ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Вместо анонсированных ком-
мунистами трех десятков исков 
об отмене результатов онлайн- 
голосования на думских выбо-
рах в московских одномандат-
ных округах в суды пока поданы 
два: подать остальные во втор-
ник помешала полиция. Истцы, 
экс-кандидаты от КПРФ, ссы-
лаются на нарушения, которые, 
по их мнению, были допущены 
при электронном голосовании, 
а также на закон о ГАС «Выбо-
ры», который прямо запреща-
ет использовать для подготов-
ки и проведения выборов другие 
автоматизированные системы 
и информационные технологи. 
На оспаривание результатов ДЭГ 
в суде у коммунистов почти не 
остается времени. Тем временем 
продолжается проверка резуль-
татов ДЭГ в Москве, начатая по 
решению столичного обществен-
ного штаба по наблюдению за вы-
борами.

Московское отделение КПРФ во 
вторник, 28 сентября, не смогло по-
дать анонсированные ранее иски об 
отмене онлайн-голосования на сен-
тябрьских выборах в Госдуму. Комму-
нистам помешала полиция, которая 
пришла за советником по правовым 
вопросам МГК КПРФ Мухамедом 
Биджевым — он является уполномо-
ченным лицом партии для подачи 
документов в суд. «Полиция заблоки-
ровала приемную первого вице-спи-
кера Госдумы Ивана Мельникова, где 
находится юрист фракции с исками 
по незаконности ДЭГ,— рассказал 
пресс-секретарь фракции Никита 
Попов.— Как раз собирались выхо-
дить и ехать в суд, как в дверь посту-
чались. Очевидно, пытаются сорвать 
подачу исков». На момент сдачи ма-
териала полицейские оставались 
у дверей приемной. Внутрь поли-
цейские попасть не могли, так как на 
приемную распространяется имму-
нитет вице-спикера Госдумы, но за-
пертым там юристам пришлось весь 
день заниматься переформатирова-
нием подготовленных исков, чтобы 
кандидаты смогли обратиться в суд 
самостоятельно. По словам юристов 
партии, установленный для оспари-
вания результатов голосования деся-
тидневный срок истекает в 18:00 29 
сентября.

Как сообщил „Ъ“ сам господин 
Биджев, ему вручили определение 
о назначении времени и места со-
ставления протокола об админи-
стративном правонарушении по 
ст. 20.2 КоАП РФ (нарушение поряд-
ка проведения и организации ми-
тинга). Ранее московские коммуни-
сты провели серию уличных акций, 
в согласовании которых мэрия от-
казала, после чего организаторы за-
явили, что собирают избирателей 
на встречи с депутатами. Господин 
Биджев заявляет, что в уличных ак-

циях участие не принимал; по его 
мнению, целью полицейских было 
задержать его и предотвратить по-
дачу исков. Лидер КПРФ Геннадий 
Зюганов во вторник назвал визит 
полицейских в приемную Мельни-
кова «преступлением». Пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков 
заверил журналистов, что в Кремле 
ничего не знают про действия поли-
цейских. На запрос „Ъ“ в ГУ МВД по 
Москве оперативно не ответили.

Как ранее сообщал „Ъ“, 27 сентя-
бря Пресненский суд Москвы все-та-
ки зарегистрировал первый иск 
с требованием отменить результаты 
ДЭГ на думских выборах в Москве — 
его подал экс-кандидат Михаил Ло-
банов (выдвигался от КПРФ по Кун-
цевскому одномандатному округу 
№197). А во вторник администра-
тивный иск об отмене итогов вы-
боров в 205 Преображенском окру-
ге подал в Мосгорсуд избранный 
(по партсписку) депутат Госдумы от 
КПРФ Сергей Обухов. Как рассказал 
„Ъ“ его адвокат Кирилл Сердюков, 
в своем иске господин Обухов ссы-
лается на закон о ГАС «Выборы», ко-
торый прямо запрещает использо-
вать для подготовки и проведения 
выборов другие автоматизирован-
ные системы и информационные 
технологи. «Мы также ходатайству-
ем о проведении судебно-техниче-
ской экспертизы, которая должна 
ответить на вопрос, действительно 
ли в Москве был создан программ-
но-технический комплекс „Систе-
ма дистанционного электронного 
голосования“ и если был, то на-
сколько она отвечает декларируе-
мым возможностям»,— сказал Ки-
рилл Сердюков. Он добавляет, что 
заявитель ссылается на заключение 
члена ЦИКа Евгения Колюшина, 
который в своем «особом мнении» 
настаивает: далеко не все предус-
мотренные избирательным законо-
дательством избирательные права 
граждан и гарантии этих прав могут 
быть реализованы в режиме подго-
товки и проведения дистанционно-
го электронного голосования.

Зампред Мосгоризбиркома Дмит-
рий Реут заявил „Ъ“, что знает об об-
ращении указанных кандидатов 
в суд, но представителей комиссии 
пока в суд не вызывали: «Соответст-
венно, исковых заявлений мы тоже 
пока не видели».

Политолог Константин Калачев 
говорит, что не помнит случая, ког-
да обращение в суд предотвращали 
бы с помощью полиции. «Это непи-
саное правило: выборы заканчи-
ваются — КПРФ подает иски,— го-
ворит господин Калачев.— Кому 
и, главное, зачем понадобилось пе-
реписывать этот сценарий, непо-
нятно, ведь есть миллион спосо-
бов получить нужный результат без 
скандала — например, суд может 
просто не принять иски. Происшед-

шее можно только списать на экс-
цесс исполнителя».

Отметим, ранее московский об-
щественный штаб по наблюдению 

за выборами принял решение о пе-
репроверке результатов ДЭГ в сто-
лице — при этом подчеркивалось, 
что речь не идет о процедуре пере-

счета голосов. О результатах про-
верки пока не сообщалось. Итоги 
электронного голосования 1,9 млн 
москвичей, как и прочие итоги вы-

боров, были официально подведены 
ЦИКом 24 сентября.

Анастасия Корня,  
Елена Рожкова

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет заместитель председателя комитета Совета федерации  
по экономической политике Валерий Васильев:
— Уважаемый Станислав Сергеевич! От всей души поздравляю Вас с днем ро-
ждения! Благодаря Вашим профессионализму и эффективности наш регион 
сохраняет традиции и уверенно развивается. Ивановская область остается 
флагманом отечественной легкой промышленности, столице региона при-
своено звание «Город трудовой доблести». На благо региона работают осо-
бые экономические зоны, привлекаются инвестиции — это залог успешно-
го развития. Новые возможности для жителей, бизнеса, туризма и культуры 
открылись благодаря улучшению транспортной доступности: комфорта-
бельные и скоростные «Ласточки» курсируют между Иваново и Москвой. 
Желаю Вам здоровья, новых профессиональных побед и достижений в раз-
витии Ивановской области и всего самого хорошего!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 45 лет 
губернатору Ивановской области 
Станиславу Воскресенскому

На дальних подступах к суду
Попытку коммунистов обжаловать результаты электронного голосования заблокировала полиция

В Госдуме восьмого созыва чи-
сло комитетов увеличится почти 
на четверть, рассказали „Ъ“ со-
беседники в думских партиях. 
Больше станет и заместителей 
у спикера нижней палаты. В пар-
тиях пока не говорят, сколько им 
точно достанется комитетов, по-
скольку консультации продол-
жаются. Представители партий 
объясняют увеличение числа ру-
ководящих должностей вызвано 
желанием связать работу коми-
тетов со структурой правительст-
ва и «трудоустроить» избранных 
депутатов-тяжеловесов.

Комитетов в новой Думе станет 
32 вместо 26 (в пятом созыве их тоже 
было 32, в шестом — 30, в седьмом 
был взят курс на сокращение их чи-
сла), сообщили „Ъ“ источники во вре-
менной рабочей группе по подго-
товке первого заседания палаты. По 
их словам, группа, сформированная 
на прошлой неделе распоряжением 
спикера Вячеслава Володина, еще 
не собиралась, так как не было указа 

президента о дате первого заседания 
(во вторник лидер КПРФ Геннадий 
Зюганов сообщил журналистам, что 
первое заседание пройдет 12 октя-
бря), но консультации между прошед-
шими в парламент партиями идут.

Увеличение числа комитетов 
в основном произойдет за счет разде-
ления нынешних. Так, на три части 
разделятся комитет по спорту, туриз-
му и делам молодежи, а также комитет 
по экономполитике, промышленно-
сти и предпринимательству. Помимо 
комитета по образованию и науке по-
явится еще и комитет по просвеще-
нию; возможно и учреждение коми-
тета по защите конкуренции.

Как писал ранее „Ъ“, принцип 
разделения комитетов между пар-
тиями сохранится: половина отой-
дет «Единой России» (ЕР), остальные 
поделит оппозиция. Ключевые ко-
митеты по законодательству и бюд-
жету останутся за их нынешними 
председателями — Павлом Краше-
нинниковым и Андреем Макаро-
вым (оба — ЕР). «Справедливая Рос-

сия — За правду» (СРЗП) претендует 
на пять комитетов вместо нынеш-
них трех, так как в новой Думе она 
уже имеет не четвертую, а третью 
по численности фракцию, говорит 
источник в руководстве партии. По 
его словам, свои комитеты сохранят 
Галина Хованская (по ЖКХ) и Анато-
лий Аксаков (по финансовому рын-
ку), на руководящие посты рассчиты-
вают также Валерий Гартунг, Сергей 
Кабышев и Геннадий Семигин. ЛДПР 
может оставить за собой три нынеш-
них комитета — по международным 
делам, по местному самоуправле-
нию и по спорту, а вместо комитета 
по труду, который отойдет бывшему 
министру труда Максиму Топилину 
(ЕР), рассчитывает получить комитет 
по развитию гражданского общест-
ва и вопросам религиозных объеди-
нений. Сейчас им руководит комму-
нист Сергей Гаврилов, а сменить его 
может Ярослав Нилов.

По мнению заместителя предсе-
дателя ЦК КПРФ Дмитрия Новико-
ва, число комитетов, возглавляемых 

коммунистами, должно стать боль-
ше в связи с увеличением фракции, 
но единороссы могут так не считать 
и отдать несколько комитетов «Но-
вым людям». А первый зампред ЦК 
КПРФ Юрий Афонин полагает, что 
дробление комитетов связано как 
с намерением установить более тес-
ное взаимодействие депутатов с фе-
деральными ведомствами по кон-
кретным отраслям, так и с желанием 
предусмотреть руководящие долж-
ности для «знаковых» избранников.

Предполагается, что увеличится 
и число заместителей спикера — с 8 
до 12. Первыми вице-спикерами оста-
нутся Александр Жуков (ЕР) и Иван 
Мельников (КПРФ), сохранят по-
сты обычных заместителей едино-
россы Ирина Яровая, Петр Толстой 
и Алексей Гордеев. Вице-спикером 
станет, как писал „Ъ“, нынешний ли-
дер фракции ЕР Сергей Неверов, так-
же в президиум от ЕР войдут упол-
номоченный по правам ребенка 
Анна Кузнецова, экс-глава Дагеста-
на Владимир Васильев (который, как 

ожидается, возглавит фракцию ЕР) 
и экс-глава Тувы Шолбан Кара-оол. От 
СРЗП вице-спикером будет выдвинут 
Александр Бабаков, от ЛДПР — Борис 
Пайкин (его кандидатуру на встрече 
с Владимиром Путиным назвал Вла-
димир Жириновский, несмотря на то 
что условием прохождения господи-

на Пайкина в Думу остается отказ от 
мандатов нескольких кандидатов, из-
бранных по региональным спискам). 
От «Новых людей» на позицию ви-
це-спикера, скорее всего, будет выд-
винут глава исполкома партии Вла-
дислав Даванков.

Мария Макутина

Наследственный комитет
В новой Думе станет больше руководящих постов

В новом созыве спикер Госдумы Вячеслав Володин (справа) 
сохранит многих старых заместителей (на переднем плане — 
Александр Жуков) и приобретет несколько новых  
(слева — Владимир Васильев)   ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 29 сентября 2021 №176   l   Коммерсантъ

новости

На вопрос, будет ли там объявле-
но о новом этапе послаблений для 
мигрантов, в МВД сказали: «Это не 
исключено».

Член СПЧ Кирилл Кабанов знает 
о планах властей дать нелегальным 
мигрантам еще время для урегули-
рования правовых вопросов, но они 
«держатся в секрете», поскольку «не 
все в обществе будут этим доволь-
ны». Господин Кабанов заявил „Ъ“, 
что такую инициативу «лоббируют 
строительные компании и структу-
ры ЖКХ».

Руководитель Федерации миг-
рантов России Вадим Коженов рас-
сказал „Ъ“, что в последние дни 
в миграционных центрах вновь 
образовались очереди, «похожие на 
те, что были в июне». В распоряже-
нии „Ъ“ есть видеозапись столпот-
ворения у многофункционального 

миграционного центра в деревне 
Сахарово (Новая Москва), снятая 
самими мигрантами,— судя по ви-
део, в очереди несколько тысяч че-
ловек. Глава комитета «Гражданское 
содействие» (занимается проблема-
ми мигрантов; включен Минюстом 
РФ в реестр иноагентов) Светлана 
Ганнушкина рассказала „Ъ“, что ей 
поступают сотни обращений от лю-
дей, которые не могут легализовать-
ся в России, им грозит депортация. 
В самом уязвимом, по словам право-
защитницы, положении оказались 
афганцы, которые на момент при-
хода к власти талибов («Талибан» — 
запрещенная в России террористи-
ческая организация) находились 
в России: теперь им грозит высыл-
ка на родину, где их может ожидать 
даже гибель. Госпожа Ганнушкина 
рассказала, что в «Гражданское со-
действие» обратились более 30 гра-
ждан Афганистана, которые, по ее 

словам, с лета «не могут попасть 
даже на прием в московскую миг-
рационную службу при МВД». Об-
ращение с описанием этих фактов 
Светлана Ганнушкина отправила Ва-
лентине Казаковой.

По данным МВД, в России еже-
годно находятся от 9 млн до 11 млн 
иностранных граждан, однако 
из-за пандемии коронавируса, ког-
да транспортное сообщение меж-
ду странами было сильно ограни-
чено, их численность сократилась 
до 5,5 млн человек. Почти 900 тыс. 
иностранцев имеют разрешение на 
временное проживание либо вид 
на жительство. В числе въезжающих 
в Россию большинство составляют 
граждане стран СНГ. Глава СПЧ Вале-
рий Фадеев ранее заявлял, что в Рос-
сии находятся около 10–12 млн миг-
рантов, «но эта цифра плавает».

Мария Литвинова,  
Андрей Винокуров

Чемодан, вокзал, постойте

Как стало известно „Ъ“, дважды 
осужденный и находящийся под 
следствием бывший замдирек-
тора ФСИН Олег Коршунов в бли-
жайшее время может выйти на 
свободу. Врачи диагностировали 
у него заболевание, при котором 
нельзя находиться за решеткой.

Из базы данных Мосгорсуда сле-
дует, что на 4 октября Лефортовский 
райсуд назначил рассмотрение за-
явления адвокатов Олега Коршуно-
ва о его освобождении от наказания 
в связи с болезнью (ст. 81 УК). И хотя 
адвокаты бывшего замдиректора 
ФСИН от комментариев воздержа-
лись, сославшись на деликатность 
темы, „Ъ“ стало известно, что у него 
была выявлена аутоиммунная бо-
лезнь, входящая в утверждаемый 
правительством перечень тяжелых 
заболеваний, препятствующих со-
держанию под стражей.

По данным источников „Ъ“ в пра-
воохранительных органах, после 
того как вступили в силу два обви-
нительных приговора, вынесенных 
в отношении Олега Коршунова, от-
бывать наказание его отправили 
в Калининградскую область, одна-
ко до колонии он не доехал, так как 
потребовалось ознакомить обвиня-
емого с материалами третьего уго-
ловного дела. Однако в СИЗО «Ле-
фортово» Олегу Коршунову стало так 
плохо, что администрация не стала 
отправлять его в медсанчасть для за-
ключенных и даже в 20-ю горболь-
ницу, которая обычно оказывает бо-

лее сложную медицинскую помощь 
спецконтингенту, вызвав обыч-
ную скорую. Бывший замдиректо-
ра ФСИН был госпитализирован 
в обычную гражданскую больницу 
с подозрениями на инсульт, но врачи 
поставили ему иной, не менее тяже-
лый диагноз. После оказания первой 
помощи осужденного вернули в «Ле-
фортово», а затем направили к вра-
чам-специалистам, подтвердившим 
наличие у него заболевания, с кото-
рым нельзя находиться за решеткой.

По закону дальше начальник уч-
реждения, в котором находится 
Олег Коршунов, должен собрать ко-
миссию, а ее заключение стать осно-
ванием для суда, чтобы тот вынес 
решение об освобождении заклю-
ченного. Согласно сложившейся 
практике инициатива должна исхо-
дить от руководителя СИЗО или ко-
лонии, в которой обвиняемый нахо-
дится под следствием или отбывает 
наказание. «В случае с Коршуновым 
сложилась парадоксальная ситуа-
ция,— отметил собеседник „Ъ“.— До 
колонии он не доехал, а судебного 
решения о том, что должен содер-
жаться под следствием в изоляторе, 
нет, так как мера пресечения — за-
ключение под стражу — ему не из-
биралась». Таким образом, счита-
ет он, обращаясь в суд, защитники 
пытаются добиться решения, кото-
рое бы обязало администрацию «Ле-
фортово» принять безотлагательные 
меры для подтверждения или опро-
вержения заключения врачей и ос-

вобождения тяжелобольного госпо-
дина Коршунова.

Отметим, что Олег Коршунов 
в 2019 году был приговорен Гага-
ринским райсудом Москвы за афе-
ру на 263 млн руб. с выпуском об-
уви для нужд ФСИН к семилетнему 
сроку, а через год по решению Замо-
скворецкого райсуда еще на 9 лет за 
махинации при закупках топлива 
и сахара для тюремного ведомства, 
ущерб от которых превысил 150 млн 
руб. В дальнейшем гособвинитель 
обратился в последний суд, кото-
рый, частично сложив наказания, 
назначил Олегу Коршунову итого-
вый 12-летний срок. Однако Мосгор-
суд по жалобам защиты отменил это 
решение, признав его незаконным 
и необоснованным.

По третьему уголовному делу, 
также находящемуся в производст-
ве СКР, Олегу Коршунову вместе с со-
общниками инкриминируется хи-
щение 95 млн руб., выделенных на 
строительство СИЗО в Симферополе 
после воссоединения Крыма с Росси-
ей. Свою вину ни по одному из эпи-
зодов бывший замдиректора ФСИН 
не признал. На данный момент го-
сподин Коршунов находится под 
стражей уже пятый год, а исходя из 
расчета «один день в СИЗО — полто-
ра в колонии» — седьмой.

Николай Сергеев

Олег Коршунов заболел свободой
У бывшего замдиректора ФСИН обнаружена болезнь, 
при которой его должны выпустить из «Лефортово»

В 2022 году Минобрнауки начнет 
эксперимент по развитию меж-
вузовской мобильности. Сту-
денты одного университета смо-
гут прослушать часть дисциплин 
или модулей в другом и даже 
сдать там экзамены. Для это-
го Минобрнауки подготовит си-
стему сертификатов, которые 
позволят оплатить вузам обуче-
ние «чужих» студентов. Другой 
тип сертификатов предусмо-
трен для олимпиадников — с их 
помощью они смогут поступить 
в любой вуз вне зависимости от 
наличия в нем достаточного ко-
личества бюджетных мест.

„Ъ“ выяснил подробности экс-
перимента Минобрнауки по вне-
дрению образовательных серти-
фикатов на обучение в вузах. Он 
пройдет с 2022 по 2024 год. В этот 
период предполагается ввести два 
типа сертификатов. Первый — для 
победителей и призеров заклю-
чительного этапа Всероссийской 
олимпиады школьников, а так-
же членов сборных РФ, участво-
вавших в международных олим-
пиадах по общеобразовательным 
предметам. Сейчас они имеют пра-
во на приоритетное зачисление 
в вуз — без сдачи экзаменов по тем 
специальностям и направлениям, 
которые соответствуют профилю 
олимпиады. «Однако в ведущих ву-
зах в некоторых случаях складыва-
ется ситуация, когда бюджетных 
мест меньше, чем победителей 
и призеров, желающих поступить 
на обучение по конкретному на-
правлению подготовки или специ-
альности,— объяснили „Ъ“ в Ми-
нобрнауки.— При этом в законе 
„Об образовании“ установлено, 
что право на прием без вступитель-
ных испытаний используется од-
нократно — для подачи заявления 
о приеме в один вуз на одну обра-
зовательную программу». Экспери-
мент с сертификатами позволит за-
числять таких абитуриентов сверх 
контрольных цифр приема. Одна-
ко они все равно должны выбрать 
именно то направление, которое со-
ответствует профилю олимпиады.

Второй тип сертификатов пред-
усмотрен для студентов, которые 
поступят на образовательные про-
граммы «с элементами академи-
ческой мобильности». Речь идет 
о вузах, которые ведут обучение 

в рамках сетевого договора с дру-
гими университетами. Студенты 
смогут освоить в вузе-партнере от-
дельные дисциплины или модули 
в рамках общего учебного плана. 
Но при этом им нельзя будет вы-
брать дисциплины, не предусмо-
тренные «основной» образователь-
ной программой.

«Сертификаты помогут произ-
водить взаиморасчеты вузам, ко-
торые реализуют образовательную 
программу совместно в сетевой 
форме»,— пояснили в Минобрна-
уки. Номинал сертификатов будет 
различаться в зависимости от вы-
бранной специализации и вуза. 
Сейчас вузы финансируются по 
нормативно-душевому принци-
пу — они получают из бюджета 
деньги в зависимости от количест-
ва студентов и самого направления 
подготовки. Так, в 2021 году стои-
мость платного обучения на журна-
листа в МГИМО составила 610 тыс. 
руб. в год. Аналогичный факультет 
МГУ установил цену в 391 тыс. руб.

Студенты смогут сдавать заче-
ты и экзамены в «братском» вузе. 
Результаты такой аттестации не 
будут требовать повторного под-
тверждения в основном вузе. Но 
в некоторых случаях универси-
теты смогут принимать экзаме-
ны совместно. При этом экспери-
мент не предусматривает второго 
диплома, заявили „Ъ“ в Минобр-
науки. Диплом о высшем образо-
вании будет выдаваться основ-
ным вузом, а второй выдаст лишь 
справку об освоении части образо-
вательной программы.

Основная цель программы сер-
тификатов — повышение качества 
высшего образования, говорят в ве-
домстве: «Эксперимент позволит 
поддержать талантливых поступа-
ющих — победителей и призеров, 
предоставив им возможность выбо-
ра вуза». Кроме того, возможность 
получить образование с использо-
ванием ресурсов нескольких вузов 
повысит конкурентоспособность 
университетов, уверены в мини-
стерстве. Также эксперимент по-
может наладить эффективные 
механизмы финансового взаимо-
действия между вузами, «которые 
позволят в простой и удобной фор-
ме финансировать обучение сту-
дента в другом вузе по сетевым 
образовательным программам».

Опрошенные „Ъ“ вузы поддер-
живают эксперимент. Он позволит 
расширить возможности студен-
тов и образовательных организа-
ций при реализации проектов ака-
демической мобильности по всей 
стране, считает ректор НИУ МЭИ 
Николай Рогалев. В некоторых ву-
зах уже есть сетевые программы 
с другими университетами, одна-
ко их число все еще незначитель-
но, говорит старший директор по 
основным образовательным про-
граммам НИУ ВШЭ Анна Коровко. 
«Сейчас многие университеты гото-
вы выстраивать сетевые програм-
мы, но опасаются возможных про-
блем с взаиморасчетами. Особенно 
если речь идет о бюджетных сред-
ствах,— отмечает она.— Расшире-
ние числа таких программ — это 
дополнительные возможности для 
студентов получить более качест-
венное образование. Сейчас сете-
вые альянсы складываются между 
вузами, которые объединяют свои 
сильные стороны в одной програм-
ме, замещая собственные дефици-
ты возможностями партнера».

Впрочем, госпожа Коровко ука-
зывает, что «реальные запросы сту-
дента могут быть шире, чем пред-
ложено договорившимися вузами». 
«Но, возможно, после завершения 
эксперимента практика будет при-
знана успешной и сможет распро-
страниться и на индивидуальные 
запросы студентов в части изуче-
ния дисциплин или модулей обра-
зовательной программы в других 
университетах»,— ожидает эксперт.

Проректор по учебной работе 
МФЮА Владимир Шутенко хотел 
бы, чтобы студенты могли получать 
два диплома в рамках совместных 
программ, особенно международ-
ных. «Это было бы прорывом для 
образования и науки. Позволило 
бы российским студентам выйти 
на образовательный рынок стран 
ближнего и дальнего зарубежья, 
показать себя, реализовать, а самое 
главное — аккумулировать потен-
циал образовательной и научной 
деятельности. C учетом опыта, на-
копленного не только на террито-
рии РФ и в рамках наших научных 
школ, но и применяя научные шко-
лы зарубежных образовательных 
учреждений и научных организа-
ций»,— считает он.

Анна Васильева

Высшее  
становится шире
Минобрнауки планирует оплачивать обучение студентов 
сразу в нескольких вузах

К семи с половиной годам стро-
гого режима и штрафу в 60 млн 
руб. в особом порядке за полу-
чение взяток был приговорен ад-
вокат Алексей Литвинов. Он яв-
ляется ключевым фигурантом 
коррупционного дела, в котором 
основные обвиняемые — быв-
ший первый вице-мэр Сочи Ана-
толий Рыков и его преемник Сер-
гей Юрин. По версии СКР, они 
при посредничестве в том чи-
сле адвоката получили взятки 
на сумму 120 млн руб. от мест-
ных строительных компаний.

Дело адвоката Литвинова Хамов-
нический райсуд должен был рас-
смотреть еще в январе этого года. Од-
нако приговор был вынесен только 
во вторник. Господин Литвинов был 
признан виновным в трех эпизо-
дах получения взяток в особо круп-
ном размере (ч. 6 ст. 290 УК). При 
этом адвоката, еще в ходе следствия 
признавшего вину и заключившего 
досудебное соглашение о сотрудни-
честве с прокуратурой, приговори-
ли к семи с половиной годам строго-
го режима, а также штрафу в 60 млн 
руб. После отбытия наказания суд 
запретил господину Литвинову в те-
чение пяти лет заниматься адвокат-
ской практикой.

Теперь осужденный должен вы-
ступить свидетелем обвинения на 
процессе над основными фигуран-
тами этого дела — Анатолием Ры-
ковым и Сергеем Юриным. Они 
сменили друг друга на посту перво-
го заместителя мэра Сочи, а в октя-
бре 2018 года были задержаны со-
трудниками ФСБ по подозрению 

в многолетнем получении взяток. 
После задержания руководителей 
города в сочинской администрации 
прошли обыски, а расследовани-
ем занялось Главное следственное 
управление СКР. Чиновники и их 
подельники были доставлены в Мо-
скву и арестованы.

Как уверено следствие, господин 
Рыков выстроил в городе коррупци-
онную систему, которой затем вос-
пользовался и его преемник.

В первоначальной редакции об-
винения фигурировали пять эпизо-
дов взяток, однако в окончательной 
их число сократилось до трех, а их 
размер составил 120 млн руб.

Помимо чиновников и Алексея 
Литвинова обвинения были предъ-
явлены его коллеге Николаю Гре-
бенюку, юристу Андрею Левентю-
ку, замначальника департамента 
экономики и стратегического раз-
вития мэрии Сочи Александру 
Иванову, а также учредителю ООО 
«Мануфактура-Юг» Игорю Строга-
нову. Все фигуранты, за исключени-
ем господ Рыкова и Юрина, призна-
ли вину и подписали досудебные 
соглашения.

СКР считает, что коррупционная 
схема в сочинской администрации 
работала с 2012 года, когда был за-
фиксирован первый эпизод. День-
ги чиновникам передавались за вы-
дачу разрешений на строительство, 
а также заключение договоров на 
аренду муниципальных земельных 
участков. При этом коррупционная 
схема, уверены в СКР, была достаточ-
но изящной. Строительные компа-
нии, заинтересованные в получении 

разрешений, обращались в админи-
страцию города, но им вначале от-
казывали по различным причинам. 
После этого бизнесмены обжалова-
ли в суде решение мэрии, платили 
взятки, и апелляционная инстан-
ция вставала на сторону застройщи-
ка, обязывая администрацию Сочи 
разрешить строительство.

Таким образом в 2015 году, уве-
рено следствие, и происходило со-
гласование стройки, затеянной 
компанией «Мануфактура-Юг». Она 
приобрела у санатория «Светла-
на» лечебно-плавательный бассейн 
и решила провести его реконструк-
цию, превратив в элитные апарта-
менты «Марина Парк». Получение 
необходимого пакета документов 
взялся обеспечить адвокат Алек-
сей Литвинов. Он подготовил заяв-
ление в департамент архитектуры, 
градостроительства и благоустрой-
ства администрации Сочи, однако 
получил отказ с пометкой, что про-
ектная документация выполнена 
с нарушениями. Центральный рай-
онный суд Сочи оставил иск ком-
пании без удовлетворения. Однако 
уже Краснодарский краевой суд, от-
менив решение первой инстанции, 
признал незаконным и его, и реше-
ние сочинской администрации. По 
версии следствия, владелец ком-
пании за это передал чиновникам 
40 млн руб.

Адвокат Алексей Гавришев, ко-
торый представляет интересы Ана-
толия Рыкова, сообщил „Ъ“, что его 
клиент знакомится с материалами 
дела, в котором около сотни томов.

Владислав Трифонов

Ради сочинских чиновников 
посадили адвоката
Защитник выступал посредником в передаче взяток 
от застройщиков города-курорта

Олег Коршунов вскоре 
 переместится из «Лефор-
тово» в больницу   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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– Алеся Александровна, расскажите, что 
сейчас происходит на ресторанном рынке 
Москвы, какие перспективы после локдауна и 
ограничений?

– После жесткого локдауна гости не сразу 
вернулись в рестораны, многие болели и боялись 
заразиться. Со временем, благодаря эффекту от-
ложенного спроса, произошел потребительский 
бум, а так как офисы многих компаний закрылись 
и работников перевели на удаленку, ресторан 
стал местом, в котором не только едят, но и про-
водят встречи, совещания. 

Рестораны стали местом ежедневного время-
препровождения. Рестораторы, подстраиваясь 
под запросы, создали для этого комфортные 
и максимально безопасные условия нахождения. 
Среднее время нахождения гостя в ресторане 
увеличилось. Кто-то это смог сконцентрировать 
в прибыль, а кто-то вынужден был терпеть убыт-
ки и закрылся. Отсутствие туристов и снижение 
потока новых гостей закрепило тренд lovemark, 
то есть бренд, который помимо узнаваемости, 
внушает доверие и вызывает любовь. 

– Вы более пяти лет возглавляете холдинг. 
Какое время было самое «теплое»? 

– Второй-третий год, наши проекты опережа-
ли запланированный рост. Выбранные концепции 
устойчиво закрепились и понравились нашему 
гостю.

– Почему Ваш ресторанный холдинг решил 
выйти на международную арену, что поспо-
собствовало, где Вы увидели «точки роста»?

– Поспособствовала пандемия и успешность 
в Москве, BIRDS и RUSKI нацелены на междуна-
родную аудиторию, поэтому и вызвали ажиотаж 
у зарубежных коллег.  К нам обращались разные 
страны и инвесторы и, оценив локации, решили, 
что время пришло. 

– С какими сложностями столкнулись 
на турецком рынке? 

– Законы, менталитет, культура местного на-
селения, специфика туриста данного побережья 
– пришлось все это учитывать.

– Какой у Вас план на дальнейшее развитие 
в Турции и какие перспективы Вы там видите?

– Наш проект показал отличные результаты 
в  первом сезоне и востребованность данного 
формата. Планируем развитие в Стамбуле и но-
вый формат в Yalikavak Marina.

– Вы будете продолжать международную 
экспансию проектов Вашего холдинга?

– Да, в этом году планируется открытие в Ду-
бае. На данный момент это две концепции – RUSKI 
и BIRDS. Так же наш холдинг 354 Group открывает 
два других проекта в России.

– Почему в этом году многие московские 
рестораторы пошли в другие страны, почему 
не делали это раньше?

– В связи с пандемийной обстановкой изме-
нился потребительский запрос, необходимо было 
подбирать новые форматы. Индустрия в целом 
поменяла векторы в подходе, на это нужно вре-
мя. Бизнес не может стоять на месте, иначе ре-
сторатор растеряет свое главное преимущество, 
профессиональную команду. Думаю, это и под-
толкнуло всех.

– По каким критериям оцениваете положи-
тельную динамику и стабильность проекта?

– Перед открытием нового проекта разраба-
тывается операционная бизнес-модель с норма-
тивными значениями, закладывается динамика 
роста и  возврата инвестиций. Если в первые 
полгода соблюдены границы данных расчетов, 
значит проект на правильном пути.

– Громкие российские проекты, теперь еще 
и зарубежные, тысячи сотрудников, насыщен-
ный график, профессиональные мероприятия, 
премии. Остается ли время на себя? 

– Конечно остается, сам менеджмент является 
одной из важнейших компетенций руководителя, 
иначе будет падать эффективность. Отдых, время 
с семьей, соблюдение графика отпусков позво-
ляют сделать намного больше задач, а главное 
качественнее.

– Помимо ограничений из-за пандемии, ка-
кие проблемы Вы видите сейчас в индустрии? 
Чтобы Вы посоветовали начинающим ресто-
раторам?

– Кадровый голод, финансовая неграмот-
ность руководителей, стратегия развития – эти 
проблемы в нашей индустрии всегда. Сейчас, 
возможно, они просто более оголились. Посове-
тую вкладываться в своих сотрудников, в само-
развитие и обучение команды.

Алеся РОМАНОВА – генеральный управляющий холдинга 354 Group (Алексея и Дмитрия Васильчуков), 
в который входят проекты: самый высокий ресторан в Европе RUSKI, самый высокий ресторан и клуб BIRDS 
Moscow, BIRDS Bodrum, ресторан RAY. на Неглинной, ресторан «Пикник» на Новой Риге, летняя веранда «На 
свежем воздухе» и самая высокая открытая смотровая площадка в Европе   «#Выше только любовь». 
Топ-менеджер года по версии российского представительства Leaders Club International – премии «Пальмо-
вая ветвь ресторанного бизнеса», «Лучшие в индустрии 2020».

На правах рекламы

РЕСТОРАННЫЙ ХОЛДИНГ 354 GROUP  
ПОКОРЯЕТ МЕЖДУНАРОДНЫЙ РЫНОК
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мировая политика

Общаясь с комиссией, Алек-
сандр Лукашенко много вни-
мания уделил разделу будущей 
конституции, который касается 
Всебелорусского народного со-
брания (ВНС). Этот форум, на ко-
торый съезжаются тысячи де-
легатов, включая президента, 
министров, рабочих и колхоз-
ников, впервые собрался в 1996 
году. С тех пор его проводили еще 
пять раз, обычно формулируя по 
итогам заседания задачи на сле-
дующую пятилетку. Проведение 
ВНС было событием громким, но 
полномочия собрания четко ни-
когда не формулировались.

Когда началась работа над 
новой конституцией, ВНС ста-
ли уделять много внимания. 
И сразу посыпались предложе-
ния снабдить этот орган кон-
кретным и довольно мощным 
функционалом. Сенсацией, на-
пример, стало предложение 
дать собранию право снимать 
президента с должности «в связи 
с совершением государственной 
измены или иного тяжкого пре-
ступления».

Впрочем, до конца роль ВНС 
в будущей системе белорусской 
власти еще не определена. Алек-
сандр Лукашенко, отметив, что 
проект конституции пока не 
дает ответов на многие вопро-
сы, прошелся по функциона-
лу и полномочиям ВНС. Так, он 
считает, что собранию надо дать 
право менять конституцию: «За-
конотворчество — это серьезная 
вещь. И, может быть, нам, сфор-
мировав конституцию на рефе-
рендуме, все-таки дать право 
вносить изменения и дополне-
ния Всебелорусскому народно-
му собранию».

Туда же господин Лукашенко 
предложил передать право фор-
мировать ЦИК и Конституцион-
ный суд. «Там (в ВНС.— „Ъ“) долж-
ны идти дебаты, определяться 
фундаментальные вещи. И пос-
тоянно действующие органы 
власти от президента до местных 
исполкомов, органов власти, ко-
торые принимают решения, 
должны свято придерживать-
ся этого пути»,— очертил Алек-
сандр Лукашенко задачи всебе-
лорусского вече.

Принятые на нем решения, 
подчеркнул он, должны «желе-
зобетонно выполняться»: «Если 
мы определили социальные ка-
кие-то вопросы — все. Ни пре-
зидент, никто не может от этого 
отойти. Вот это фундаменталь-
ные решения пятилеток».

Впрочем, признался он, во 
что же должно превратиться ВНС 
и какое место оно должно будет 
занять в системе власти после 
конституционных изменений, 
он пока и сам не понимает. Или 
делает вид, что не понимает. «Все 
говорят, а какие полномочия пе-
редать наверх? Мы будем обсу-
ждать, я не имею окончательно-
го решения. Я только понимаю, 
что двоевластия в стране быть не 
должно. Глава государства есть 
глава государства»,— размыш-
лял белорусский лидер.

Раздел, касающийся ВНС, ну-
ждается в проработке, призна-
ет глава белорусского «Кругло-
го стола демократических сил» 

Юрий Воскресенский. Он вхо-
дит в конституционную комис-
сию и принимал участие в ее рас-
ширенном заседании с участием 
президента. «Там не прописа-
ны полномочия и взаимодейст-
вие собрания с другими ветвя-
ми власти. Вопросы, связанные 
с объявлением войны и мира, 

тоже должны быть переданы от 
президента собранию»,— сказал 
господин Воскресенский „Ъ“.

Согласно проекту консти-
туции, над которым работал 
в том числе Юрий Воскресен-
ский, у ВНС должен появить-
ся постоянно действующий ор-
ган — президиум. И господин 
Воскресенский полагает, что 
это возможное звено в намечаю-
щемся, как он считает, транзите 
власти в Белоруссии: «Мы видим 
в этом возможность реализа-
ции варианта цивилизованного 
транзита власти — как у Казахс-
тана». После референдума, гово-

рит он, действующего главу го-
сударства попросят возглавить 
президиум ВНС и тем самым бу-
дет реализован транзит. «Это кра-
сиво смотрится, это хороший ме-
ханизм. При этом сохранится 
преемственность и будут учтены 
заслуги отцов-основателей»,— 
говорит Юрий Воскресенский.

Эксперт пропрезидентского 
общественного движения «Бе-
лая Русь» Петр Петровский счи-
тает, что о точном маршруте 
транзита власти в стране гово-
рить пока рано. «Насчет того, где 
будет место Всебелорусского на-
родного собрания, пока не при-

нято решение. По сути, прези-
дент отправил на доработку эту 
часть (проекта конституции.— 
„Ъ“)»,— сказал эксперт в беседе 
с „Ъ“. Исходя из дискуссий по по-
воду ВНС, продолжает Петр Пе-
тровский, этот орган получается 
фундаментом, из которого выра-
стают другие ветви власти. И сам 
же возражает: «Но тогда неясно, 
почему отмели идею заменить 
президента председателем ВНС, 
которого бы ВНС и избирало?»

Господин Петровский уверен, 
что окончательного решения по 
транзиту власти Александром 
Лукашенко еще не принято. По 

его словам, после проведения 
реформы события могут пойти 
по трем сценариям. Первый — 
после принятия в феврале но-
вой конституции президент 
идет на выборы и переизбирает-
ся еще на два срока уже по ново-
му основному закону. Второй — 
он переходит на работу главой 
ВНС. И третий — складывает 
с себя полномочия и уходит из 
политики.

«На мой взгляд, наиболее ре-
алистичные — первый и вто-
рой. Но, кажется, на эту тему 
президент еще дискутирует сам 
с собой. Все будет зависеть от ге-
ополитической ситуации, в ко-
торой находится наша страна. 
Обострение (отношений с Запа-
дом.— „Ъ“) вынуждает его идти 
на третий срок. В этом ему не 
помешают ни здоровье, ни кон-
ституция»,— заключил Петр Пе-
тровский.

Политолог Андрей Казакевич 
почти не верит, что господин Лу-
кашенко уйдет из власти и поли-
тики. «Кажется, существенных 
изменений не планируется. 
Все изменения, которые были, 
оставляют сильного президен-
та, контролирующего основные 
и важные институты. Важно, 
кто контролирует силовой блок, 
и тут вроде все остается у прези-
дента,— отмечает господин Ка-
закевич в беседе с „Ъ“.— Лука-
шенко будет очень сложно уйти 
на позицию председателя ВНС. 
Пока собрание эволюционирует 
в декоративный орган: сложно 
придумать механизм, который 
позволяет вписать его в сущест-
вующую систему власти».

Владимир Соловьев

Вече в хату
„Ъ“ стали известны подробности кон-
сультаций между Россией и США по ки-
бербезопасности. По данным рос-
сийских источников „Ъ“, за несколько 
месяцев Москве и Вашингтону удалось 
возобновить сотрудничество в областях, 
которые на протяжении многих лет были 
заморожены. В результате был нанесен 
удар по кибергруппировкам Evil Corp., 
TrickBot и REvil. Американские офици-
альные лица, впрочем, по-прежнему 
призывают к коллективному давлению 
на Россию в киберсфере.

Взаимодействие между Россией и США 
по вопросам обеспечения информацион-
ной безопасности было, по сути, заморожено 
в 2014 году — на фоне конфликта вокруг Укра-
ины Вашингтон заблокировал большинство 
существовавших ранее двусторонних меха-
низмов, в том числе в киберсфере. Ситуация 
еще более усложнилась после того, как влас-
ти США обвинили Россию во вмешательстве 
в президентские выборы 2016 года. В итоге 
вплоть до недавнего времени сотрудничест-
во двух стран в киберпространстве было све-
дено к минимуму. Однако, как рассказали 
„Ъ“ несколько информированных источни-
ков с российской стороны, за последние ме-
сяцы ситуация в корне изменилась.

Напомним, возобновить межведомствен-
ные контакты в киберсфере весной пред-
ложил президент США Джо Байден. Это 
произошло после того, как ряд крупных 
американских энергетических и промыш-
ленных компаний были атакованы виру-
сами-вымогателями, распространители ко-
торых, по данным американских властей, 
находились в России. О решении запустить 
двусторонние консультации по кибербез-
опасности президенты Владимир Путин 
и Джо Байден официально объявили 16 
июня на саммите в Женеве. При этом с уче-
том нервной реакции вашингтонского исте-
блишмента на любые контакты с Москвой 
стороны условились избегать излишней пу-
бличности (см. „Ъ“ от 19 июня). В итоге за 
минувшие три месяца переговорщикам, по 
словам источников „Ъ“, удалось достичь про-
гресса в трех сферах.

Во-первых, возобновился регулярный 
диалог экспертов компетентных ведомств 
в формате Кремль—Белый дом. Сообщалось 
о как минимум четырех раундах состоявших-
ся двусторонних консультаций.

Во-вторых, было восстановлено взаимо-
действие в рамках американо-российского 
Договора о взаимной правовой помощи по 
уголовным делам 1999 года. В результате, как 
поясняют собеседники „Ъ“, из США стали по-
ступать недостающие материалы для уголов-
но-процессуального пресечения деятельнос-
ти ряда международных кибергруппировок, 
в частности Evil Corp., TrickBot и REvil. Рос-
сийской стороной также запрошены име-
ющиеся у американских коллег сведения 
о деятельности группы хакеров, связанных 
с использованием вредоносного программно-
го обеспечения REvil / Sodinokibi. Кроме того, 
американцев проинформировали о пресе-
чении деятельности преступной группиров-
ки, использовавшей вредонос Dyre / TrickBot, 
и привлечении виновных к уголовной ответ-
ственности. Москва рассчитывает на дальней-
шее заинтересованное сотрудничество со сто-
роны США по этим вопросам.

В-третьих, как говорит один из собесед-
ников „Ъ“, были «активизированы ранее 
игнорировавшиеся США контакты между 
национальными центрами реагирования 
на компьютерные инциденты», «налаже-
ны обмен информацией о компьютерных 
атаках, совершаемых из информационно-
го пространства обеих стран, а также опера-
тивное подтверждение полученной инфор-
мации и ее проработка уполномоченными 
органами».

Напомним, о постоянном диалоге меж-
ду национальными центрами реагирова-
ния на компьютерные инциденты Москва 
и Вашингтон договорились еще в июне 2013 
года, когда Владимир Путин и его тогдашний 
американский коллега Барак Обама подписа-
ли пакет межправсоглашений о мерах дове-
рия в сфере информационно-коммуникаци-
онных технологий. Российские власти тогда 
рассчитывали, что это станет началом плодот-
ворного сотрудничества в киберсфере, но по-
том случились Крым и Донбасс, и США отка-
зались от взаимодействия с Россией по ряду 
направлений, включая кибербезопасность.

Между тем, по данным Национального ко-
ординационного центра по компьютерным 
инцидентам, США входят в число стран, с тер-
ритории которых в последние годы совер-
шается наибольшее количество кибератак 
на российскую инфраструктуру. Об этом же, 
выступая в субботу на пресс-конференции по 
итогам визита в Нью-Йорк на сессию Генас-
самблеи ООН, заявил и глава МИД РФ Сергей 
Лавров. «За последний год наибольшее коли-
чество хакерских атак на наши ресурсы были 
из США, примерно половина. Мы 45 раз на-
правляли официальные запросы с конкрет-
ным указанием фактов, требующих разбира-
тельства, американским коллегам. Ответов 
было только девять. В наш адрес было около 
десяти запросов, на каждый были даны отве-
ты»,— рассказал министр. При этом он доба-
вил, что после саммита в Женеве «американ-
цы согласились перейти от спорадических 
обвинений и жалоб к системной работе».

По словам источников „Ъ“, главным ито-
гом этой системной работы «стал запуск ме-
ханизмов двустороннего взаимодействия». 
«Сейчас мы работаем над совершенствовани-
ем и повышением эффективности диалога. 
Рассчитываем расширить круг обсуждаемых 
в этом формате вопросов обеспечения инфор-
мационной безопасности наших стран»,— 
уточнил один из собеседников „Ъ“.

Напомним, в недавнем интервью „Ъ“ 
заместитель главы МИД РФ Сергей Ряб-
ков дал понять, что Москва заинтересова-
на в обсуждении с Вашингтоном проблемы 
вирусов-вымогателей, но не хочет, чтобы 
контакты сводились только к этой теме. 
«Расширение тематики и повестки дня, на 
чем мы настаиваем, остается нашей зада-
чей. Сдвиги в этом направлении есть, но 
они недостаточны. Американские коллеги 
по-прежнему стремятся всю работу сфокуси-
ровать на том, что интересует их»,— посето-
вал он тогда.

С точки зрения России, основой для рас-
ширения повестки консультаций могла бы 
стать программа из четырех пунктов, кото-
рую Владимир Путин направил в Белый дом 
год назад. Среди прочего она подразумевает 
выработку двустороннего межправсоглаше-
ния о предотвращении инцидентов в инфор-
мационном пространстве и обмен гаранти-
ями невмешательства во внутренние дела 
друг друга. Эти темы США, однако, пока 
предметно обсуждать не готовы. Судя по за-
явлениям Джо Байдена в Женеве, после ви-
русов-вымогателей вторым его приоритетом 
в киберпространстве является защита отра-
слей критической инфраструктуры.

Как бы то ни было, американские офи-
циальные лица пока очень сдержанно ком-
ментируют результаты консультаций с рос-
сийскими коллегами. На этом фоне в ходе 
недавнего выступления в одном из вашинг-
тонских аналитических центров директор 
управления Белого дома по кибербезопасно-
сти Крис Инглис констатировал, что в послед-
ние месяцы атак на американские ресурсы со 
стороны хакерских группировок, базирую-
щихся в России, стало меньше. В то же время 
он подчеркнул, что у США нет уверенности, 
что эта тенденция сохранится. «Число атак 
значительно сократилось. Судя по всему, соот-
ветствующие преступные синдикаты частич-
но распались. Но мое предположение, что 
часть из них просто залегла на дно, чтобы пе-
реждать шторм, а затем вернуться»,— заявил 
он. По словам Криса Инглиса, в дальнейшем 
многое будет зависеть от российского руко-
водства: из его выступления следовало, что, 
по мнению США, власти РФ ранее закрывали 
глаза на действия киберпреступников. Ранее 
ряд американских IT-компаний и СМИ писа-
ли, что многие хакерские группировки, дей-
ствующие с территории России, сотруднича-
ют с российскими спецслужбами либо имеют 
с ними негласные договоренности (напри-
мер, не атаковать объекты внутри страны).

Российские официальные лица подобные 
утверждения всегда категорически отверга-
ли. Но, судя по всему, их американские колле-
ги менять свою позицию не готовы. Выступая 
на днях на слушаниях в Сенате США, Крис 
Инглис заявил о необходимости продолже-
ния давления на Россию, с тем чтобы ее влас-
ти перестали «давать убежище хакерам или 
закрывать глаза на их действия», причем же-
лательно в рамках широкой международной 
коалиции. По его словам, «это международ-
ная проблема, а не только американская».

Елена Черненко

Ось против зла
О чем договорились Россия и США 
за первые три месяца консультаций 
по кибербезопасности

Про белорусскую 
конституционную 
реформу точно 
известно одно: 
Александр Лукашенко 
лучше всех знает,  
как будет лучше всем  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Американские власти, по ин-
формации газеты The Wash-
ington Post, определили 
список вакцин, прививка ко-
торыми откроет двери в США: 
признаются препараты, ут-
вержденные для примене-
ния властями Соединенных 
Штатов или Всемирной орга-
низацией здравоохранения 
(ВОЗ). Это значит, что первая 
в мире зарегистрированная 
вакцина от коронавируса — 
«Спутник V» — права на въезд 
в страну не дает. Такое реше-
ние может ударить не только 
по россиянам, но и по гражда-
нам других стран, вакциниро-
ванным российским препа-
ратом.

Pfizer, Moderna, Johnson & 
Johnson, AstraZeneca (Vaxzevria) 
и даже китайские Sinopharm 
и Sinovac — привитые этими 
вакцинами иностранцы в ноя-
бре смогут въехать в США. При-
витые российским «Спутни-
ком V», соответственно, не 
смогут. Именно такие прави-
ла, по данным The Washington 
Post, разработали американ-
ские власти. Это значит, что сот-
ни тысяч россиян лишатся воз-

можности ездить в США — за 
2019 год (последний, за который 
отчитались американские влас-
ти) в страну въехали 300 тыс. 
граждан России.

Представители Российского 
фонда прямых инвестиций в бе-
седе с газетой отметили, что вак-
цина «Спутник V» была одобрена 
к применению в 70 странах с об-
щим населением более 4 млрд 
человек (более половины насе-
ления планеты), а ее эффектив-
ность была подтверждена и кли-
ническими исследованиями, 
и фактическим применением. 
«Насколько нам известно, упо-
мянутое постановление по въе-
зду привитых „Спутником V“ не 
принималось. Утечки в СМИ мы 
не комментируем»,— заявило, 
в свою очередь, посольство РФ 
в США изданию РБК.

Российская вакцина «Спут-
ник V» пока не одобрена ВОЗ. 
Создатели препарата подали за-
явку на регистрацию еще в фев-
рале 2021 года, после того как 
журнал Lancet опубликовал ре-
зультаты исследований, где при-
водились сведения об эффек-
тивности «Спутника V» в 91,6%. 
Тем не менее процесс шел доста-

точно тяжело: в июне после ин-
спекции на четырех фабриках 
сообщалось о проблемах с «на-
полнением ампул» на одной из 
них. 9 сентября Европейское 
агентство по лекарственным 
препаратам заявило, что все еще 
ведет переговоры с российской 
стороной о представленных дан-
ных, а день спустя в ВОЗ заявили, 
что все еще не получили от рос-
сийских контрагентов достаточ-
но информации. Старший спе-
циалист отдела иммунизации 
Европейского бюро ВОЗ Олег Бе-
неш тогда сообщил, что органи-
зация продолжает активную ра-
боту с российской стороной. Он 
добавил, что ожидает представ-
ления полного пакета докумен-
тов, которые касаются вопросов 
качества, безопасности и эффек-
тивности.

Уже 15 сентября, однако, ста-
ло известно, что ВОЗ приоста-
новила процесс сертификации 
российской вакцины. «Инспек-
ция на одном из заводов, вовле-
ченном в производство вакцины 
„Спутник V“, показала, что завод 
не соответствует новым прави-
лам „наилучшей практики про-
изводства“»,— заявил замести-

тель главы Панамериканской 
организации здравоохранения 
Жарбас Барбоса. На днях ВОЗ за-
просила у российской стороны 
дополнительную информацию. 
«Инспекция в отношении вак-
цины „Спутник V“ в России бу-
дет запланирована, как только 
мы получим и рассмотрим даль-
нейшие документы и информа-
цию, которую все еще ожида-
ем от заявителя»,— сообщили 
в пресс-службе организации.

Член Совета федерации Рос-
сии Андрей Климов выразил 
мнение, что власти США и ЕС 
могут тянуть с сертификацией 
российского препарата умыш-
ленно. «До сих пор я не пони-
маю, почему Европейский 
союз не может сертифициро-
вать „Спутник“. Ну, и США мо-
гли в принципе так же сделать, 
но не делают. И вот тут как раз, 
я считаю, есть определенный 
умысел, который имеет отно-
шение к медицине и к биоло-
гии. Это действительно попыт-
ка доказать, что наша вакцина 
какая-то не такая»,— пояснил 
он в эфире радиостанции «Эхо 
Москвы».

Алексей Наумов

Америка наносит ответный укол
США могут закрыться для привитых российской вакциной

Д О С Ь Е Х А К Е Р С К И Е  Г Р У П П И Р О В К И  С  Р У С С К И М  А К Ц Е Н Т О М

Минфин США называет Evil Corp. «крупнейшей 
хакерской группировкой в истории». По данным 
американских властей, она существует с 2007 года 
и базируется в Москве. В 2019 году Минфин США 
ввел санкции в отношении группы, шести российских 
компаний и 17 физлиц. Их обвиняли в хищении более 
$100 млн из 300 банков в 40 странах. Как утверждали 
США, лидер Evil Corp. Максим Якубец имеет связи 
с российскими спецслужбами. За информацию о его 
местонахождении было объявлено вознагражде-
ние в размере $5 млн. В заявлении Минфина США 
утверждалось, что группа ответственна за разработку 
и распространение вредоносного ПО Dridex, ущерб 
от которого в 2015 году оценивался в $40 млн. В 2020 
году, по данным западных СМИ, Evil Corp. атаковала 
сервисы компании Garmin. За возможность восстано-
вить работу она заплатила выкуп в размере $10 млн.

Вредоносный троян TrickBot, созданный одно-
именной группировкой,— один из самых известных 
в мире. По данным Bloomberg, с момента первого 
обнаружения TrickBot в 2016 году хакеры украли от де-
сятков до сотен миллионов долларов в США у банков, 
юрфирм и местных органов власти. Через сеть было 
заражено более 1 млн компьютерных устройств 

в мире. В 2020 году компания Microsoft сообщила 
об отключении серверов сети TrickBot, которая могла 
быть использована для подрыва избирательного 
процесса в США, однако вскоре ботнет вновь про-
должил свою активность. Летом 2021 года в Майами 
был арестован один из ведущих хакеров группировки 
под ником «Макс». Им оказалась 55-летняя гражданка 
Латвии Алла Витте. Ранее газета The Washington Post 
отмечала, что сетью, предположительно, управляют 
русскоговорящие злоумышленники.

По данным американских спецслужб, хакерская 
группировка REvil ежемесячно проводила не менее 
15 атак. Как утверждают в Вашингтоне, группировка 
находится в России и может быть связана с россий-
скими властями. В апреле 2021 года она шантажи-
ровала корпорацию Apple, взломав ее тайваньского 
поставщика Quanta. В мае провела атаки на серверы 
одного из крупнейших в США производителей мяса, 
компании JBS, которая была вынуждена выплатить 
мошенникам $11 млн. В июле REvil взяла на себя 
ответственность за атаку на серверы IT-компании 
Kaseya, в результате которой пострадали фирмы 
и организации в шести странах мира. В том же месяце 
группировка исчезла из даркнета.

Первый сценарий — после  
принятия новой конституции 
Александр Лукашенко идет  
на выборы и переизбирается еще 
на два срока. Второй — он перехо-
дит на работу главой ВНС. И тре-
тий — уходит из политики
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 30183,96 (–56,1)
РТС 1756,26 (–17,98)
FTSE 100 7028,1 (–35,3)

DAX 30* 15248,56 (–325,32)
DJIA* 34303,97 (–565,40)
NASDAQ Composite* 14588,012 (–381,958)

*На 19:39.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.09.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.09.21
Австралийский доллар 52,6845
Английский фунт 99,0681
Белорусский рубль 13,4474
Датская крона* 11,3885

Доллар США 72,5083
Евро 84,6752
Индийская рупия** 97,9412
Казахский тенге** 17,0728

Канадский доллар 57,3324
Китайский юань* 11,2263
Норвежская крона* 83,8595
СДР 102,7965

Сингапурский доллар 53,4643
Новая турецкая лира 81,6691
Украинская гривна* 27,2926
Шведская крона* 83,0346

Швейцарский франк 78,1424
Японская иена** 65,1614
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Полигонка сокращений
БАМ-3 встал на скорый и экономный путь развития

Правительство решило огра-
ничиться наиболее скромным 
вариантом третьего этапа раз-
вития Восточного полигона. 
Из предложенных ОАО РЖД 
планов был выбран самый де-
шевый, предполагающий рас-
ширение БАМа для провоза до-
полнительных 16,6 млн тонн 
угля с Эльгинского месторо-
ждения. Он обойдется монопо-
лии и бюджету в 333 млрд руб. 
Однако стройку  предлагается 
ускорить, чтобы завершить ее 
не к 2027 году, а к концу 2025 
года. По мнению аналитиков, 
такая умеренность в запро-
сах вполне оправданна, одна-
ко ОАО РЖД может физически 
не суметь выполнить намечен-
ный объем строительства в бо-
лее короткие сроки.

По информации „Ъ“, 14 сентября 
на совещании у вице-премьера Ма-
рата Хуснуллина были рассмотре-
ны три представленных ОАО РЖД 
варианта строительства третьей 
очереди БАМа. В итоге был выбран 
для реализации наиболее скром-
ный по масштабам. О трех схемах, 
сильно различающихся по объему 
работ и вложениям, „Ъ“ рассказы-
вал 21 сентября. Первый вариант, 
предназначенный для вывоза до-
полнительных объемов (16,6 млн 
тонн угля) Эльгинского месторо-
ждения через порты Ванино-Сов-
гаванского узла, предполагает рас-
ширение только БАМа и только на 

участке Улак—Комсомольск. Он, по 
расчетам ОАО РЖД, даст совокуп-
ную провозную способность Вос-
точного полигона в 197 млн тонн 
к 2027 году и обойдется в 332,6 млрд 
руб., из которых 188 млрд руб. 

должны поступить из ФНБ (подроб-
нее см. „Ъ“ от 16 сентября).

Два других варианта предпо-
лагались в дополнение к первому 
и обеспечивали 210 млн и 240 млн 
тонн провозной способности 

к 2030 году соответственно. Их сто-
имость оценивалась (дополнитель-
но к стоимости первого варианта) 
в 891 млрд руб. и 2,55 трлн руб. Тре-
тий сценарий помимо расширения 
БАМа предполагал масштабные ра-
боты в том числе и на Транссибе 
и, в частности, сооружение ряда до-
рогостоящих инфраструктурных 
объектов — мостов и тоннелей.

Власти решили, что следует при-
держиваться минималистической 
конфигурации. Однако при этом 
поручено дополнительно прора-
ботать ускорение его исполнения, 
с тем чтобы закончить не к 2027 
году, а до конца 2025 года. В секрета-
риате господина Хуснуллина и ОАО 
РЖД от комментариев отказались. 
В том числе там не стали пояснять, 
ставит ли этот выбор крест на даль-
нейшем развитии Восточного по-
лигона по предложенным дорогим 
вариантам, или диалог просто от-
ложен до завершения исполнения 
«эльгинского» перечня работ.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров считает выбран-
ный вариант и подход, предус-
матривающий максимальное 
ускорение работ, оптимальным: 
выбор более «скромного» плана 
стройки минимизирует риски для 
ОАО РЖД в силу наличия стабиль-
ной грузовой базы коксующегося 
угля на Эльге, менее подвержен-
ной колебаниям мировых цен, 
и окупаемости проекта с учетом 
поступления большей части фи-

нансирования из ФНБ. Такой вари-
ант, говорит он, формирует стиму-
лы к повышению эффективности 
экспортной логистики энергети-
ческого угля за счет комплексных 
решений, в том числе по развитию 
мощностей по обогащению угля 
и углехимии, а также в определен-
ной перспективе — закрытию не-
которых неэффективных добыч-
ных мощностей.

Что касается ускорения работ, 
отмечает эксперт, вопрос в том, смо-
жет ли это обеспечить ОАО РЖД: 
проблема с трудовыми ресурсами 
и соблюдением графика работ со-
храняется, а обеспечить вывоз угля 
с Эльги за счет исключительно тех-
нологических мероприятий (более 
мощных локомотивов, повышен-
ного веса поездов и пр.), а не вво-
да инфраструктурных объектов не 
удастся.

Риск неисполнения инвестпрог-
раммы по Восточному полигону 
есть и в этом году. По информации 
„Ъ“, в начале сентября ожидалось 
отставание работ на Восточном по-
лигоне на 32 млрд руб. от годового 
плана в 134,3 млрд руб. Одной из 
причин замедления стали летние 
стихийные бедствия в Забайкалье, 
Амурской области и Хабаровском 
крае, вызвавшие разрушение объ-
ектов инфраструктуры, в том чи-
сле моста на участке Транссиба Ку-
энга—Укурей (см. „Ъ“ от 24 июля), 
и надолго затормозившие работы.

Наталья Скорлыгина
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Ставшие привычными периодиче-
ские всплески заболеваемости CO-
VID-19 уже приучили зависимый от 
потребительского трафика бизнес 
загодя готовиться к возможным огра-
ничениям. Нервной оказалась и ре-
акция управляющих торгцентров на 
словесные интервенции властей Мо-
сквы о возможном закрытии на 90 
дней торгцентра «Атриум» у Курского 
вокзала. «На кассах в отдельных мага-
зинах торгцентра осуществлялось об-
служивание посетителей без масок 
либо с масками, одетыми ненадле-
жащим образом»,— заявил главный 
инспектор ОАТИ Ян Поповский.

Пристально следящие за ростом 
заболеваемости операторы торгцен-
тров уверены: в ближайшее время 
подобных проверок и показатель-
ных публичных заявлений будет 
больше. Один из моих собеседни-
ков на рынке сообщил как минимум 
о восьми известных ему визитах про-
веряющих на объекты. Он связыва-

ет это как с ростом заболеваемости, 
так и с постепенным изменением ин-
формационной повестки после про-
шедших выборов. «Нам снова напо-
минают о необходимости соблюдать 
санитарные ограничения и настаи-
вают на вакцинации персонала»,— 
считает мой источник.

Но, возможно, очередные ограни-
чения будут нацелены вовсе не на 
торгцентры, а на общепит. Прошло-
годнее закрытие в Москве и Петер-
бурге непродовольственных магази-
нов привело к глубочайшему кризису 
в сегменте: подсчитываемый Wat-
com Group Shopping Index (количест-
во посетителей на 1 тыс. кв. м) в торг-
центрах не восстановился до сих пор. 
В Москве в начале сентября показа-
тель отставал от уровня 2019 года на 
6,5%, в Петербурге — на 5,1%.

Совсем иначе на ограничитель-
ные меры отреагировали подвер-
гшиеся еще большим санкциям 
заведения общепита, которые со-
ставляют основную долю арендато-
ров торгцентров и стрит-ритейла. 
По данным CBRE, уже к июню сег-
мент практически оправился от не-
гативного влияния первой волны 
пандемии: количество точек вос-
становилось на 97% к докризисно-
му уровню. Позитивную динамику 
косвенно подтверждала и статисти-
ка NPD Group. По данным компа-
нии, в первом полугодии посещае-
мость заведений быстрого питания 
в России была всего на 1% ниже, чем 
в тот же период 2019 года, а весь ры-
нок потерял 11%. Неплохо, учитывая 
минимальный объем въездного ту-
ристического потока, сниженное ко-
личество трудовых мигрантов и со-
хранявшиеся во многих регионах 
ограничения.

Быстро восстановиться рынку об-
щепита помогла высокая ротация: на 
место одних закрывшихся кафе и ре-
сторанов быстро пришли другие. Эта 
кажущаяся позитивной динамика 
и может легко развязать руки регу-
ляторам: если массового ущерба от-
расли постоянные ограничения не 
приносят, почему бы, увидев рост за-
болеваемости, их не ввести. Единст-
венное, что может сдержать порывы 
местных властей,— эмпатия к мало-
му бизнесу. Но на нее в условиях те-
кущего кризиса вряд ли приходится 
рассчитывать.

Возможно, очередные 
ограничения будут  
нацелены вовсе  
не на торгцентры,  
а на общепит

Где родился, там и посудился
Российских подсанкционных лиц защитят от иностранного правосудия

В экономколлегию Верховного суда 
РФ (ВС) впервые передано дело по но-
вой норме, позволяющей подсанкци-
онным лицам перевести свой спор 
из-за рубежа в Россию. Решение будет 
вынесено по жалобе «Уралтрансма-
ша», настаивающего на запрете разби-
рательства с польской PESA  Bydgoszcz 
в Стокгольме. Нижестоящие суды от-
клонили просьбу, указав на отсутствие 
препятствий для процесса за грани-
цей. Даже если ВС поддержит «Урал-
трансмаш», юристы сомневаются, 
что такие судебные решения реально 
исполнить за рубежом, зато контраген-
ты могут ужесточить условия работы 
с российскими компаниями.

Зампред ВС Ирина Подносова переда-
ла в экономколлегию дело по жалобе «Урал-
трансмаша» о том, в каких случаях подпавшая 
под санкции российская компания может иг-
норировать договоренность с контрагентом 
о рассмотрении спора в иностранном суде. 
В мае 2013 года «Уралтрансмаш» договорился 
с польской PESA Bydgoszcz о совместном из-
готовлении трамвайных вагонов для постав-
ки Москве. Из-за уменьшения объема и цены 
контракта PESA в мае 2019 года подала к парт-
неру иск на €55,2 млн в Стокгольмский арби-
траж (SCC). В соглашении сторон была соот-
ветствующая арбитражная оговорка.

Между тем с 19 июня 2020 года вступили 
в силу поправки к Арбитражному процессу-
альному кодексу РФ (АПК), устанавливающие 
в статьях 248.1 и 248.2 исключительную под-
судность российских государственных арби-
тражных судов для споров с участием лиц, 
в отношении которых «применяются меры 
ограничительного характера» иностранным 
государством. Такие лица получили право по-
требовать запрета инициировать или продол-
жать разбирательство за границей. В случае 
нарушения запрета вторым участником спо-
ра компания вправе взыскать с него деньги 
в пределах суммы иска и расходов.

Этим правом и пытался воспользоваться 
«Уралтрансмаш», обратившись в арбитраж-
ный суд Свердловской области. В обоснова-
ние требований компания ссылалась на вве-
дение против нее санкций совета ЕС в июле 
2014 года (в частности, запрета купли-прода-
жи ценных бумаг, оказания инвестиционных 
услуг при страховании, выдачи долгосроч-
ных займов), а также персональных санкций 
со стороны США и ряда европейских стран.

Но суд отклонил просьбу, отметив, что ком-
пания не представила доказательств, сви-
детельствующих о «препятствиях в доступе 
к правосудию», то есть не дающих реализовать 
право на защиту в SCC. В решении отмечалось, 
что заявитель «принял участие в назначении 
одного из арбитров, представил множество 

процессуальных документов, имеет доступ 
к квалифицированной юридической помо-
щи». По мнению суда, санкции не ограничи-
вают исполнение спорного контракта, рассмо-
трение дела международным судом и оказание 
юруслуг. Кассация решение поддержала.

Первые жалобы в ВС от «Уралтрансмаша», 
его материнского «Уралвагонзавода» и Мин-
промторг о том, что «само по себе введение 
в отношении российского лица мер ограни-
чительного характера свидетельствует о невоз-
можности полноценной реализации его права 
на судебную защиту в иностранном государст-
ве», были отклонены. После чего все три зая-
вителя обратились к главе экономколлегии ВС 
Ирине Подносовой, которая сочла их аргумен-
ты заслуживающими внимания. По ее мне-
нию, для передачи спора в российский госсуд 
достаточно факта введения санкций, «доказы-
вание затруднения в доступе к правосудию 
в иностранном государстве не требуется».

Единообразной практики по таким делам 
пока нет. Советник практики юрфирмы Al-
len & Overy Андрей Панов считает, что факта 
санкций для изменения подсудности недо-
статочно. Иной подход, по его словам, проти-
воречит смыслу ч. 4 ст. 248.1 АПК, по которой 
арбитражная оговорка признается неиспол-
нимой, если из-за санкций лицу создаются 
препятствия в доступе к правосудию. С ним 
согласен партнер юрфирмы Mansors Роман 

Зыков: «Лицо должно доказать, что из-за 
санкций оно, например, не смогло нанять 
юристов, оплатить арбитражный сбор из-за 
банковских ограничений или как-то иначе 
поражено в правах».

Так, «Царьград Медиа» Константина Ма-
лофеева (бизнесмен находится под санкция-
ми США) в споре с Google (из-за блокировки 
и удаления аккаунта телеканала «Царьград 
ТВ» с Youtube) ссылался на то, что британ-
ская Steptoe & Johnson отказалась оказать ему 
правовую помощь без специального разре-
шения госорганов США и Великобритании. 
В апреле арбитражный суд Москвы признал 
свою юрисдикцию по делу. Партнер Art de 
Lex (представляет «Царьград» по делу против 
Google) Артур Зурабян считает, что факт вклю-
чения лица в санкционный список «является 
принципиальным и самодостаточным» для 
возникновения «сомнений в справедливом 
рассмотрении спора в стране, признающей 
санкции». По его мнению, решение ВС в поль-
зу «Уралтрансмаша» упростит задачу нижесто-
ящим инстанциям и юрисдикционные спо-
ры не будут отнимать время: «С учетом того 
что под тем или иным санкционным влияни-
ем находится существенное количество рос-
сийских корпораций, число подобных спо-
ров будет только расти».

деловые новости — с8

Цены на софт обогнули маневр
Российское ПО подорожало, невзирая на налоговые льготы

Несмотря на избавление от НДС, разра-
ботчики отечественного софта в этом 
году подняли цены больше, чем обыч-
но,— на 20%, выяснил „Ъ“. Раньше «ин-
фляция» держалась на уровне 10%. Ос-
вободившиеся в результате налогового 
маневра средства IT-компании напра-
вили на зарплаты сотрудникам, увели-
чивающиеся быстрее, чем сбыт, объяс-
няют участники рынка. Без налоговых 
льгот рост цен был бы еще сильнее, 
уверяют они.

Цены на отечественное ПО в этом году 
выросли на 20%, рассказали опрошенные 
„Ъ“ крупные IT-компании. Рост не сдержа-
ли меры налогового маневра, вступившие 
в силу с 1 января по распоряжению прези-
дента Владимира Путина: налог на прибыль 
снизился с 20% до 3%, страховые взносы — 
с 14% до 7,6%, а для организаций, включен-
ных в реестр отечественного ПО, сохрани-
лась возможность обнуления НДС.

Обычно рост цен на отечественное ПО 
не превышал 10% в год, и ускорение ин-
фляции связано с тем, что рынок следует 
за мировой конъюнктурой, где цены тоже 

выросли на 20%, считает IТ-директор Navi-
con Николай Якушев. Другие опрошенные 
компании объясняют рост цен зарплатами 
 программистов.

Расходы на фонд оплаты труда — наи-
большая статья затрат любой софтверной 
компании, напомнила коммерческий ди-
ректор «Новых облачных технологий» (НОТ, 
разработчик «МойОфис») Елена Непочатова. 
Производственный ресурс дорожает, и ком-
пании повышают ценник, ведь рынок сбыта 
не растет теми же темпами, согласен генди-
ректор NGR Softlab Дмитрий Пудов.

Налоговый маневр в IТ за полгода не 
успел дать результата, отметил руководи-
тель направления защиты АСУ ТП «Инфор-
мзащита» Игорь Рыжов. Во многом именно 
благодаря маневру НОТ удалось в этом году 
удержать стоимость продуктов на прежнем 
уровне, возразила Елена Непочатова. Без 
налогового маневра рост цен был бы еще 
сильнее, уверен исполнительный директор 
«Рексофт» Евгений Минеев. Он помог инду-
стрии сохранить темпы роста и развития, 
согласен исполнительный директор Artezio 
 Павел Адылин.

В связи с налоговым маневром вернул-
ся НДС на софт, который не входит в реестр 
отечественного, и разработчики, закупав-
шие импортное ПО, его теперь платят, напо-
минает директор по развитию «Информза-
щиты» Иван Мелехин. «Или, например, за 
счет импортозамещения из некоторых сек-
торов выдавлен ряд импортных продуктов, 
что снизило конкуренцию с одной стороны, 
но с другой — повысило спрос. Такие поло-
винчатые меры регулирования не могут не 
привести к росту цен»,— рассуждает он. Сле-
дующим шагом логично будет установить 
предельные цены на ряд продуктов по ана-
логии с тем, как это делается в продовольст-
венном секторе, полагает эксперт.

Цены на продукты регулирует в большей 
степени рынок, чем структура затрат в се-
бестоимости, указывают исполнительный 
директор «Акронис Инфозащита» Елена Бо-
черова и Иван Мелехин. Конкуренция за-
ставляет компании высчитывать стоимость 
продуктов таким образом, чтобы она была 
доступна клиентам, добавил коммерческий 
директор «Кода безопасности» Федор Дбар. 
Обычно дорожают не старые версии продук-

тов, а новые релизы, которые несут большую 
ценность, отмечает гендиректор NGR Softlab 
Дмитрий Пудов.

В первом полугодии зарплаты IT-спе-
циалистов в России выросли в среднем на 
6,2%, хотя иногда разрыв в зарплате при пе-
рекупке специалистов доходит до 30–50%, 
рассказывал „Ъ“ 24 июля. Рост их зарплат-
ных ожиданий во время пандемии соста-
вил 20–50%: в результате массового перехо-
да компаний на удаленный режим работы 
спрос на IТ-специалистов расширился, в том 
числе среди зарубежных компаний, гово-
рит директор компании «Аванпост» Андрей 
Конусов. В то же время тренд на импортоза-
мещение подогрел спрос на разработчиков 
внутри страны, рассуждает директор по раз-
витию бизнеса департамента инновацион-
ных проектов компании Softline Евгений 
Лесников.

Еще одной причиной роста цен стала об-
щая высокая инфляция, добавляет гендирек-
тор CorpSoft24 Константин Рензяев: разра-
ботчики и IT-консультанты отреагировали на 
нее, не желая ухудшать жизненные условия.

Юлия Степанова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Правительство раскритикова-
ло законопроект, наделяющий 
Банк России правом по своему 
усмотрению ограничивать вы-
дачу кредитов теми или иными 
банками. Подобные решения 
 необходимо применять  только 
после консультации с кабине-
том министров, сочли там. Экс-
перты отмечают, что если заме-
чания будут приняты, то закон 
 работать не будет.

Правительство направило в Думу 
отзыв на законопроект, позволяю-
щий совету директоров ЦБ своим ре-
шением вводить количественные ог-
раничения кредитования для банков 
и МФО. В документе указано, что за-
конопроект предусматривает при-
знание утратившей силу ст. 43 закона 
о ЦБ, по которой прямые количест-
венные ограничения Банка России 
применяются только после консуль-
таций с правительством. Согласно 
законодательству, правительство 
обеспечивает проведение единой 
финансовой и денежно-кредитной 
политики, поэтому предложенные 
изменения из законопроекта долж-
ны быть исключены, отмечается в от-
зыве правительства.

• Под количественными ограничени-
ями в рамках проекта понимается 
максимальная допустимая доля 
 отдельных видов кредитов (займов) 
в общем объеме кредитов (займов) 
указанного вида, предоставленных 
в течение текущего квартала.
Кроме того, правительство обра-

щает внимание, что положения зако-
нопроекта о применении дифферен-
цированного подхода «к различным 
участникам банковского рынка не 
могут быть поддержаны и подлежат 
исключению». «Наделение Банка Рос-
сии дополнительными полномочия-
ми по установлению прямых коли-
чественных ограничений повысит 
административную нагрузку на фи-
нансовые организации»,— говорит-
ся в отзыве правительства. В арсенале 

ЦБ уже присутствуют механизмы, на-
правленные на регулирование рын-
ка, в том числе потребительского кре-
дитования, например применение 
показателей долговой нагрузки и ко-
эффициентов риска при расчете на-
грузки на капитал банков, заключа-
ют в правительстве.

Один из авторов законопроекта, 
депутат Анатолий Аксаков, сообщил 
„Ъ“, что отзыв правительства будет 
проанализирован. «В диалоге с ним 
и с ЦБ будем решать, какие поправ-
ки вносить в законопроект»,— ска-
зал он. Ранее глава ЦБ Эльвира На-
биуллина поясняла, что поправки 
необходимы, так как «уже происхо-
дит ухудшение стандартов потреби-
тельского кредитования». Так, доля 
заемщиков с показателем долговой 
нагрузки выше 80% выросла с 23% 
в начале пандемии до 30% во втором 
квартале этого года. Банк России, по 
ее словам, охлаждает рынок, исполь-
зуя те инструменты, которые у него 
есть, надбавки вынуждают банки за-
мораживать капитал, чтобы выдать 
новые кредиты. «Надбавки заставля-
ют поменять поведение банков с не 

очень большим запасом капитала, 
а те, у кого есть этот запас, просто пе-
реманивают этих клиентов к себе, 
и в целом по системе темп роста по-
требительского необеспеченного 
кредитования сохраняется»,— пояс-
няла глава ЦБ. Как заявили в ЦБ, пра-
вительство «содержательно поддер-
жало предложение наделить Банк 
России правом устанавливать коли-
чественные ограничения на выдачи 
новых необеспеченных кредитов». 
При этом предлагается «более четко 
разграничить инструменты, приме-
няемые для целей денежно-кредит-
ной политики и для макропруден-
циального регулирования», отметил 
регулятор.

Однако, по мнению главы Нацио-
нального совета финансового рынка 
Андрея Емелина, с принятием заме-
чаний правительства закон просто не 
будет работать. По словам вице-пре-
зидента Ассоциации банков России 
Алексея Войлукова, у банковского со-
общества есть весомые сомнения по 
проводу предложенного ЦБ механиз-
ма. «Законопроект не решает полно-
ценно конечную цель, заемщик, по-
лучив отказ в одном банке, который 
специализируется на данных креди-
тах, из-за достижения ограничений 
пойдет в другой банк или в МФО»,— 
рассказал он.

Между тем, как пояснил „Ъ“ источ-
ник на финансовом рынке, основной 
целью законопроекта было ограниче-
ние активности Сбербанка. «Никаки-
ми действующими механизмами ЦБ 
на него воздействовать не может, что-
бы не ограничить деятельность дру-
гих игроков рынка»,— поясняет собе-
седник „Ъ“. Но другие банки и МФО, 
по словам собеседника „Ъ“, тоже не 
очень рады появлению нового ин-
струмента у ЦБ. «Сегодня он поможет 
им, ограничив монополию Сбербан-
ка, но где гарантия, что завтра с помо-
щью того же инструмента он не возь-
мется уже за них»,— заключает он.

Максим Буйлов

Правительство не отдает кредиты
ЦБ не разрешат самостоятельно ограничивать выдачу

«ВТБ Пенсионный фонд» начал 
продажи своих индивидуаль-
ных продуктов по добровольно-
му пенсионному обеспечению 
через Почта-банк. Кредитная ор-
ганизация обладает широкой 
сетью отделений, что должно 
способствовать привлечению 
клиентов. Однако установлен-
ный высокий первоначальный 
взнос ограничивает участие 
в проекте большей части клиен-
тов Почта-банка.

«ВТБ Пенсионный фонд» на прош-
лой неделе подписал договор с По-
чта-банком о привлечении через его 
сеть клиентов по индивидуальным 
пенсионным планам (ИПП) в рамках 
негосударственного пенсионного 
обеспечения (НПО), рассказал источ-
ник „Ъ“, знакомый с ходом перегово-
ров. Почта-банк уже значится среди 
агентов фонда. «Программа НПО по-
зволяет расширить продуктовую ли-
нейку банка и предложить клиентам 
возможность эффективно формиро-
вать пассивный пенсионный капи-
тал»,— подтвердили „Ъ“ директор по 
продуктам и технологиям банка Гри-
горий Бабаджанян.

• ВТБ и «Почте России» принадле-
жит по 50% минус 1 акция Почта-
банка. Две акции принадлежат его 
председателю правления Дмитрию 
Руденко (планируется, что их выку-
пит ВТБ, см. „Ъ“ от 18 августа). 
 Согласно данным ЦБ, у Почта-банка 
439 полноформатных отделений. 
Кроме того, действуют 19 тыс. то-
чек обслуживания, из которых более 
14 тыс.— расположены в почтовых 
отделениях в сельской местности 
и небольших городах.
Ранее через Почта-банк привле-

кали клиентов по обязательному 
пенсионному страхованию (ОПС) 
несколько НПФ. Переговоры о вне-

дрении нового продукта велись еще 
в прошлом году (см. „Ъ“ от 31 июля 
2020 года). В этом году фонд начал 
проводить тестовые продажи через 
сетку банка, рассказывали источ-
ники „Ъ“. Пилотный проект прово-
дился в шести регионах, 200 точках 
продаж, «за четыре месяца объем 
привлеченных средств составил око-
ло 30 млн руб.», уточнила гендирек-
тор «ВТБ Пенсионного фонда» Лари-
са Горчаковская.

После фактической приостановки 
переходных кампаний в рамках ОПС 
и массового привлечения застрахо-
ванных лиц (см. „Ъ“ от 11 мая) един-
ственным способом увеличения ак-
тивов частных фондов осталось НПО. 
Некоторые из них переквалифици-
ровались на розничные продажи 
ИПП (см. „Ъ“ от 26 июня 2020 года). 
Лидерами в этом сегменте являются 
НПФ Сбербанка, «ВТБ Пенсионный 
фонд» и «Газфонд пенсионные нако-
пления». Развивать ИПП пытаются 
фонды группы «Регион»-«Россиум» 
и Национальный НПФ.

Несмотря на то что фонды стара-
ются развивать привлечение через 
канал онлайн-продаж (см. „Ъ“ от 7 

сентября), основой для привлечения 
новых клиентов остаются банков-
ские сети. Так, НПФ Сбербанка в пер-
вом полугодии через дистанцион-
ные каналы привлек 11,5 тыс. новых 
участников ИПП против 20,5 тыс. 
клиентов, пришедших через оф-
лайн-каналы.

В случае с Почта-банком, имею-
щим сравнимое со Сбербанком коли-
чество точек продаж, широкая сеть 
отделений дает возможность развер-
нуть масштабное привлечение. На-
пример, НПФ Сбербанка за два года 
через материнский банк привлек 
1,5 млн клиентов (см. „Ъ“ от 5 февра-
ля 2019 года). Однако это произошло 
во многом благодаря низкому перво-
начальному взносу (1–1,5 тыс. руб.). 
«ВТБ Пенсионный фонд» ориентиро-
ван на продажу продуктов лишь че-
рез 4 тыс. отделений, а первоначаль-
ный взнос составляет 50 тыс. руб. 
Даже с учетом планируемого его со-
кращения до 30 тыс. руб. это доволь-
но существенная сумма для клиен-
тов Почта-банка.

По сети банка приходил самый 
низкий счет по ОПС, вспоминает ме-
неджер НПФ, ответственный за про-
дажи, в том числе и через эту кредит-
ную организацию. По его словам, 
качество клиентской базы за не-
сколько лет с тех пор должно было 
ухудшиться — «всех более или менее 
состоятельных клиентов увел ВТБ». 
Поэтому он скептически оценивает 
возможности такого привлечения. 
Поскольку Почта-банк ориентирован 
на массовый сегмент, доходы которо-
го невелики, соглашается управляю-
щий директор «Эксперт РА» Павел 
Митрофанов, при наличии достаточ-
но высокого первого взноса в ИПП 
ожидать массового привлечения че-
рез этот канал вряд ли стоит.

Илья Усов

Будущих пенсионеров найдут на почте
«ВТБ Пенсионный фонд» привлек партнера  
для привлечения клиентов

Реестр операторов финансовых 
платформ ЦБ продолжается рас-
ширяться за счет рыночных иг-
роков. До конца года в их число 
может войти «Открытый фи-
нансовый маркетплейс» (ОФМ), 
который будет специализиро-
ваться на банковских кредитах. 
Маркетплейс рассчитывает на 
низкую лояльность клиентов 
к определенным банкам по та-
ким продуктам, а также на воз-
награждение от кредитных ор-
ганизаций. Но платформа бу-
дет стимулировать розничное 
кредитование, с чем борется ЦБ, 
а также снизит доходы банков.

Компания «Открытый финан-
совый маркетплейс» подала заяв-
ку в ЦБ на включение в реестр опе-
раторов финансовых платформ, 
рассказали „Ъ“ источники на рын-
ке маркетплейсов, среди финан-
совых агентов, а также знакомые 
с документами ОФМ. Гендиректор 
компании Александр Прокопенко 
подтвердил, что заявка подана 31 ав-
густа. В ЦБ «конкретные организа-
ции не комментируют».

Сейчас в реестре четыре маркет-
плейса: платформы Московской 
биржи «Финуслуги» (носит универ-
сальный характер), «ВТБ Регистрато-
ра» (внебиржевые облигации), спец-
депозитария «Инфинитум» (ПИФы), 
«Сравни.ру». Последний внесен в ре-
естр в августе и, согласно презента-
ции, а также словам источников „Ъ“, 
ориентируется на продажи полисов 
ОСАГО (план на 2025 год — более 
1,1 млн штук). В «Сравни.ру» отказа-
лись от комментариев.

«Интерфакс» приводил слова со-
ветника первого зампреда ЦБ Елены 
Чайковской, что «первые три участ-
ника шли с лицензиями Банка Рос-
сии по другим видам деятельности… 
„Сравни.ру“ шли совсем с нуля, поэ-
тому у них был большой комплект 
документов, полная тотальная про-
верка всего». ОФМ также предстоят 
проверки, говорит один из собесед-
ников „Ъ“. По закону «О маркетплей-
сах», решение о включении в реестр 
ЦБ должен принять в течение 30 ра-
бочих дней.

По данным «СПАРК-Интерфакс», 
ОФМ принадлежит Левану Назаро-
ву. Он значится как бывший учре-
дитель и нынешний руководитель 
компании «Баланс-платформа», зани-
мающейся ПО для компаний финан-
сового сектора. Сейчас «Баланс-плат-
форма» принадлежит кипрской 
Balans-pl. Три собеседника „Ъ“ утвер-
ждают, что господин Назаров остался 
бенефициаром «Баланс-платформы», 
но в нее вошли фонды Baring Vostok 
(подтвердили), которые также высту-
пают совладельцами «Сравни.ру». 
По словам источников „Ъ“, Baring 
Vostok может предоставить финанси-
рование ОФМ, не исключено сотруд-
ничество между платформами.

В отличие от других маркетплей-
сов, ОФМ будет исходно концентри-
роваться на кредитных банковских 
продуктах, говорит господин Проко-
пенко, объясняя такой подход «не-
высокой клиентской лояльностью» 
в них: «Потребитель открыт к выбо-
ру по единственному сопоставимо-
му условию — цене кредита». Кроме 
того, за продажу кредитных продук-

тов банки готовы делиться большим 
вознаграждением, чем за депозиты, 
отмечает один из собеседников „Ъ“. 
ОФМ ведет переговоры с 15 банками, 
говорит господин Прокопенко, пла-
нируется также расширение продук-
товой линейки, прежде всего за счет 
страховых продуктов.

Сервис по кредитным продуктам, 
предоставляемый маркетплейсами, 
может «вызвать рост конкуренто-
способности финансовых организа-
ций», говорит зампред правления 
банка «Русский стандарт» Елена Пет-
рова. По ее словам, уже сейчас зна-
чительный процент клиентов дела-
ет выбор именно с помощью таких 
агрегаторов.

«Но в условиях явной тенденции 
по перегреву сегмента рознично-
го кредитования, с которым борет-
ся и регулятор, стимуляция спроса 
за счет агрегаторов может усугубить 
проблему»,— отмечает управляю-
щий директор «Эксперт РА» Юрий Бе-
ликов. Работа маркетплейсов сказы-
вается и на доходах самих кредитных 
организаций. «Маркетплейсы рабо-
тают над тем, чтобы сократить нашу 
маржу»,— заявлял на Международ-
ном банковском форуме в Сочи стар-
ший вице-президент ПСБ Александр 
Чернощекин. По его словам, если на 
таких платформах «еще будет сдела-
но частично-досрочное и полное по-
гашение, клиент вообще не будет 
заходить в банк ни за чем», в резуль-
тате кредитные организации не смо-
гут в полном объеме осуществлять 
кросс-продажи продуктов.

Илья Усов,  
Ольга Шерункова

Единство платформы  
и удержания
Банки заплатят маркетплейсам за дополнительных заемщиков

По оценкам онлайн-сервиса оцен-
ки комплаенс-рисков «Контур.При-
зма», около 1,5 тыс. российских юр-
лиц включены в санкционные 
списки различных государств.

Андрей Панов подчеркивает, что 
формулировка норм АПК позволяет 
применить в случае наличия не толь-
ко санкций, но любых ограничитель-
ных мер, введенных иностранными 
государствами. Теоретически по та-
кой логике можно игнорировать по-
чти любую арбитражную оговорку со 

ссылкой, например, на заградитель-
ные тарифы и пошлины, визовые ог-
раничения или даже запрет на ввоз 
каких-то продуктов из-за нарушения 
фитосанитарных норм, опасается 
 Роман Зыков.

Между тем эффективность меры 
вызывает сомнения. Господин Зы-
ков отмечает, что запрет не может 
помешать иностранному суду про-
должить разбирательство и выне-
сти решение, которое потом будет 
признано в большинстве стран. Ре-
шения российских судов при этом 
сложно исполнить за границей, до-

бавляет Артур Зурабян. Они будут 
иметь смысл лишь при наличии 
у иностранного контрагента акти-
вов в РФ и отсутствии у российского 
лица активов за рубежом, уточняет 
господин Панов. Зато, предупрежда-
ют юристы, сама мера и позиция ВС 
могут осложнить работу российских 
компаний: иностранцы, полагает Ро-
ман Зыков, скорее всего, будут уже-
сточать условия работы, в том числе 
финансовые, на фоне повышенных 
рисков.

Анна Занина,  
Екатерина Волкова

Где родился, там и посудился

Управляющие компании расширяют предложе-
ние в сегменте закрытых ПИФов, создаваемых 
под одного клиента. Традиционно объем пер-
сонального ЗПИФа составляет от 100 млн руб., 
что немало даже для состоятельных клиентов, 
и по этому показателю проигрывает индивиду-
альному доверительному управлению. Однако 
снижение порога входа с учетом отложенных на-
логовых последствий увеличивает их конкурент-
ные качества, даже с учетом дополнительных вре-
менных и денежных затрат.

В середине сентября УК «Альфа-Капитал» зарегистри-
ровала в ЦБ правила сразу десяти закрытых паевых ин-
вестиционных фондов (ЗПИФ). В компании пояснили, 
что они создаются в рамках масштабирования бизнеса 
персональных фондов. Для расширения круга клиентов 
был снижен минимальный порог входа с 300 млн руб. до 
50 млн руб. Как рассказала глава компании Ирина Кри-
вошеева, семь из десяти фондов уже нашли владельцев. 
«Индивидуальные фонды — продукт, набирающий попу-
лярность, но далеко не все даже крупные клиенты готовы 
к единовременной инвестиции от 300 млн руб.»,— пояс-
нила Ирина Кривошеева.

В соответствии с законодательством минимальная 
сумма для создания закрытых фондов — 25 млн руб. Все 
крупные управляющие компании имеют персональные 
фонды под управлением, однако при их создании уста-
навливают более высокую планку. «Как правило, мини-
мальный чек весомее, так как продукт, который хочет 
клиент, индивидуален — недвижимость, займы, доли 
в ООО и другие активы, допустимые законодательст-
вом»,— отмечает начальник департамента инвестицион-
ного менеджмента «Газпромбанк — Управление актива-
ми» Иннокентий Хвостов.

В частности, в УК «Открытие» минимальный реализо-
ванный проект со ЗПИФом начинается от 100 млн руб. 
В УК «Промсвязь» порог превышает 200 млн руб. В «ВТБ Ка-
питал Управление активами» ориентируются на персо-
нальные фонды от 300–500 млн руб. «При меньшей сумме 
доля постоянных расходов может оказаться существен-

ной в соотношении со стоимостью активов фонда, что мо-
жет нивелировать все преимущества структурирования 
через ЗПИФ»,— отмечает главный исполнительный ди-
ректор «ВТБ Капитал Инвестиции» Владимир Потапов.

Вместе с тем подобные продукты должны выдержать 
высокую конкуренцию с услугами индивидуального до-
верительного управления (ИДУ). Как правило, такие про-
дукты доступны клиентам с суммами от нескольких 
миллионов до нескольких десятков миллионов рублей. 
Однако они требуют меньше времени для организации 
начала процесса управления активами, ведь только реги-
страция правил ЗПИФов может занять до двух месяцев. 
«В формате ИДУ управляющий обладает большей опера-
тивностью в реализации решений в рамках инвестици-
онной декларации»,— добавляет гендиректор УК «Пром-
связь» Алексей Кузнецов.

Интерес к персональным фондам растет с учетом фи-
нансовых преимуществ ЗПИФа, отмечает управляющий 
директор УК «Открытие» Мария Бурденко. По словам го-
сподина Кузнецова, среди важных преимуществ — без-
налоговое реинвестирование прибыли внутри фонда, со-
здание центра аккумулирования доходов и расходов от 
разных бизнес-направлений и источников, а также за-
щита капитала и организация наследования. «Налого-
обложение прибыли пайщика происходит только при 
прекращении фонда либо выплате промежуточных дохо-
дов»,— указывает директор по рейтингам страховых и ин-
вестиционных компаний «Эксперт РА» Диана Коваленко.

В отличие от индивидуального ДУ, где управляющая 
компания берет вознаграждение за управление, в ЗПИ-
Фах добавляются инфраструктурные расходы — оплата 
услуг спецдепозитария и спецрегистратора, а также обяза-
тельная оценка активов, не имеющих рыночную котиров-
ку, независимым оценщиком. По словам гендиректора 
«Сбер Фонды недвижимости» Екатерины Черных, сто-
имость обслуживания со стороны управляющей компа-
нии составляет 1% от стоимости чистых активов в год вне 
зависимости от объема фонда и расходов на инфраструк-
туру, которые могут составлять не менее 4 млн руб. в год.

Виталий Гайдаев

ЗПИФы попросились на порог
Фондам для одного клиента снижают минимальный взнос

Мы не можем сквозь пальцы 
смотреть на то,  

как быстро сейчас  
растут «потребы» 
(потребительские 

кредиты.— „Ъ“)
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ, на Международном банковском 
форуме 17 сентября 2021 года

Ц И Т А Т А

17,6 миллиарда 
рублей
привлекли в рамках  
индивидуальных  
пенсионных планов 
крупнейшие НПФ  
за первое полугодие 
2021 года
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С 1 октября большинство ав-
томобильных брендов не пла-
нируют повышать цены. Тем 
не менее осенью стоимость ма-
шин продолжает расти, хотя 
и примерно вдвое медленнее, 
чем в первой половине года,— 
в среднем на 1–2% в месяц. Ста-
билизация цен произойдет не 
раньше конца первого квартала 
2022 года, ожидают дилеры, ког-
да значительно улучшится до-
ступность машин.

Темпы повышения цен на авто-
мобили на российском рынке в на-
чале осени продолжили замедлять-
ся по сравнению с весной этого года, 
но остались на уровне августовских. 
«Если сравнивать с первым полу-
годием, можно отметить, что рост 
цен замедлился по причине того, 
что отыгран рост курса евро. Однако 
если сравнивать с августом, то замед-
ления роста цен не произошло»,— 
отмечает операционный директор 
«Авилона» Алексей Гуляев. Цены ста-
ли увеличиваться не так значитель-
но, констатирует гендиректор Fresh 
Auto Денис Мигаль, отмечая, что за 
месяц Kia Rio Sedan 1.6 AT comfort по-

дорожал на 10 тыс. руб., то есть ме-
нее чем на 1%, до 1,06 млн руб.

По данным «Автостата», 23 брен-
да повысили рекомендованные роз-
ничные цены на автомобили в сен-
тябре. Например, вся линейка УАЗа 
подорожала на 1,5–2,8% (25 тыс. 
руб.), автомобили Lada подорожа-
ли на 2–4,2% (14–33 тыс. руб.), а за-
тем L>ada Granta получила прибав-
ку еще на 0,6–0,9% (5 тыс. руб.). Toyo-
ta подняла цены в сентябре на шесть 
моделей на 0,9–3,4% (18–107 тыс. 
руб.). Volvo XC60 и ХС90 в сентябре 
прибавили в цене 1,6–2,4% (100 тыс. 
руб.), а три из четырех моделей Haval 
(F7, F7x, Jolion) дорожали на 0,9–1,6% 
(20 тыс. руб.).

С 1 октября большинство авто-
концернов не запланировали об-
новлений ценников на автомобили, 
однако Haval уже анонсировал ди-
лерам новое увеличение стоимости 
кроссоверов. Но в «Автоспеццентре» 
отмечают замедление роста реко-
мендованной цены у китайской мар-
ки: «Если в июле к июню подорожа-
ние составило 3,5%, то октябрь к сен-
тябрю цены на автомобили подня-
лись на 1,5%». Кроме того, на 2% уве-

личится стоимость коммерческо-
го транспорта марки Ford, говорит 
Денис Мигаль. В «Автоспеццентре» 
говорят о возможном обновлении 
прайс-листов по Nissan. В «Автодо-
ме» говорят, что Volvo анонсировал 
рост цен с 1 октября в среднем на 2%, 
Audi — на 2–3%. В «Авилоне» расска-
зали „Ъ“ о повышении цен на авто-
мобили Fiat с 1 октября в среднем на 
2%. Еще один собеседник „Ъ“ в авто-
ритейле говорит об увеличении в ок-
тябре цены на Hyundai на 20–30 тыс. 
руб., Toyota — на 2–3% на «ключевые 
модели».

При этом дефицит автомобилей 
все еще остается значительным, что 
увеличивает как сроки ожидания ав-
томобилей, так и число и стоимость 
дополнительных опций при покуп-
ке из наличия (см. „Ъ“ от 1 сентября). 
Доступность автомобилей по брен-
дам VW, Hyundai, Nissan, Infiniti пока 
не меняется, говорят в «Автоспеццен-
тре»: «Чуть хуже ситуация по Skoda — 
есть дефицит Kodiak, Octavia. Доступ-
ность незначительно улучшилась по 
китайским брендам Haval, Chery, 
Geely, с октября она должна быть 
выше». По BMW доступность авто-

мобилей остается на прежнем уров-
не, говорят в «Автодоме», стабиль-
но ограничена она и по бренду Jag-
uar Land Rover. По Volvo — «ограни-
чена с тенденцией на ухудшение», 
продолжают там, по Audi — «доступ-
ность ограничена, дефицит до конца 
года сохраняется, а по некоторым мо-
делям — до середины 2022 года».

Рост цен на новые автомобили 
объясняется тем, что спрос на них 
по-прежнему превышает предложе-
ние, отмечает Денис Мигаль. «Фак-
тор нехватки полупроводников для 
сборки автомобилей был усилен тра-
диционным сезоном отпусков авто-
концернов в августе»,— говорит он. 
На сегодня сроки ожидания новых 
автомобилей увеличились в сред-
нем в 1,5 раза, поэтому внимание по-
купателей сместилось на вторичный 
рынок, добавляет он, но и тут ситу-
ация с доступностью машин напря-
женная: в условиях дефицита вла-
дельцы не спешат расставаться со 
своими машинами. По оценке го-
сподина Мигаля, стабилизация цен 
произойдет только к концу первого 
квартала 2022 года.

Ольга Никитина

Машины устали дорожать
Рост цен на автомобили продолжает замедляться

Запуск «Безопасного города» на 
федеральном уровне предполагает 
создание новых IT-систем и исполь-
зование старых. Для каждого из бло-
ков будет разработана новая ГИС, их 
функционал сейчас прорабатывает-
ся, причем при создании региональ-
ных информационных систем обя-
зательным условием станет их ин-
теграция с этими ГИС.

• МЧС разрабатывает «Безопасный 
город» с 2014 года. АПК собирает дан-
ные о происшествиях из разных сис-
тем, к 2020 году его запустили 12 ре-
гионов. Расходы на внедрение систе-
мы превысили 150 млрд руб. МЧС хо-
чет «пересобрать» проект из-за то-
го, что элементы АПК неравномерно 
запущены в регионах, а в ряде субъек-
тов системы работают номиналь-
но, поэтому прокуратура готовит 
проверки расходования средств на 
местах, рассказывал „Ъ“ 8 сентября. 
Проблемой внедрения АПК может 
стать нехватка муниципальных 
бюджетов для запуска столь мас-
штабных систем, сообщал „Ъ“. Пере-
запуском проекта займется СП «Ро-
стеха» и «Ростелекома» ООО «Нацио-
нальные технологии». Частичное фи-
нансирование проекта через концес-
сионные соглашения обеспечит ВЭБ.
РФ, на каждый субъект федерации 
может пойти до 3 млрд руб.
Одна из сложностей «Безопасно-

го города» — его многоуровневость: 
в проект интегрировано много феде-

ральных и региональных ведомств 
и корпораций, констатирует депутат 
Александр Хинштейн. «Реализация 
проекта длится много лет, и за это вре-
мя государству так и не удалось вы-
строить единую систему, хотя опре-
деленные успехи есть»,— указывает 
парламентарий. Сначала за проект 
отвечало МВД, потом его отдали Мин-
регионразвития, а после упраздне-
ния последнего проект отошел к Мин-
строю, который от него отказался 
и передал МЧС, рассказывает госпо-
дин Хинштейн, добавляя, что в обсу-
ждении законопроекта в парламенте 
одним из ключевых вопросов станет 
финансовое обеспечение проекта.

Опрошенные „Ъ“ участники рын-
ка добавляют, что, если закон будет 
принят и регионы обяжут запускать 
интеллектуальные ГИС, это приведет 
к взрывному росту рынка сервисных 
компаний. «Установка оборудования 
и отладка работы системы — это один 
тип расходов, низкомаржинальный 
для поставщика. Намного больший 
рынок в этом случае — обслуживание 
уже установленных систем, обеспече-
ние их функционирования и модер-
низация. На примере крупных компа-
ний мы видим, что более двух третей 
расходов приходится именно на об-
служивание IT-инфраструктуры»,— 
указывает директор по продуктовой 
стратегии группы Т1 Сергей Иванов. 
В результате применения этого закона 
больше всего заработают интеграторы 
и сервисные компании, заключает он.

Никита Королев

Генерал-интегратор
с1

Бизнесмен Константин Струков 
может продать свой пакет в зо-
лотодобывающей компании Pet-
ropavlovsk. Он является крупней-
шим акционером с долей 29,2%, 
однако в последние два года Pet-
ropavlovsk находится в состоя-
нии корпоративного конфликта, 
а перспективы перехода к выпла-
те дивидендов неясны. По мне-
нию собеседников „Ъ“, стоимость 
пакета Константина Струкова 
может составлять £250–280 млн.

Константин Струков рассматри-
вает возможность продажи своего 
пакета в размере 29,2% в золотодо-
бывающей компании Petropavlovsk, 
рассказали „Ъ“ источники в банков-
ских кругах. По их словам, конкрет-
ных переговоров пока не ведется. 27 
сентября стало известно, что госпо-
дин Струков с 15 сентября перевел 
свой пакет в Petropavlovsk с «Южу-
ралзолота», бенефициаром которого 
является его дочь Евгения Кузнецо-
ва, на собственные структуры. Сам 
Константин Струков отказался от 
комментариев, как и Petropavlovsk.

«Южуралзолото», которое контр-
олирует семья господина Струкова, 
вошло в капитал Petropavlovsk в фев-
рале 2020 года, купив у структур Ро-
мана Троценко 22,37% акций золото-
добывающей компании, а также об-
лигации, которые можно было кон-
вертировать еще в 5,97% акций. Ры-
ночная стоимость пакета в размере 
22,37% оценивалась в $170 млн. Тогда 
пресс-служба господина Струкова зая-
вила о большом потенциале Petropav-
lovsk, в том числе упоминала имею-
щуюся у компании «уникальную для 
России технологию автоклавного вы-
щелачивания упорных золотосодер-
жащих руд».

Однако затем компания погрузи-
лась в затяжной корпоративный кон-
фликт. На годовом собрании акционе-
ров основатель компании Павел Мас-
ловский и еще несколько директоров 
не прошли в совет. Анализ результа-
тов голосования показал, что против 
господина Масловского проголосова-
ли «Южуралзолото», компании Everest 
и Slevin, а также Владислав Свиблов. 
Вместе они на тот момент контролиро-
вали 39,08% Petropavlovsk. В интервью 
„Ъ“ вскоре после тех событий госпо-
дин Струков говорил о низкой эффек-
тивности менеджмента Petropavlovsk 

и напоминал, что компания за десять 
лет ни разу не выплатила дивиденды. 

Впоследствии Павлу Масловскому 
было предъявлено обвинение по ч. 4 
ст. 160 УК РФ (присвоение или растра-
та). С конца прошлого года руководите-
лем Petropavlovsk стал Денис Алексан-
дров, который до этого работал в High-
land Gold. В июле стало известно, что 
он не прошел в совет директоров, но 
продолжил руководить компанией. 
«Интерфакс» писал со ссылкой на одно-
го из акционеров, что против господи-
на Александрова голосовали в том чи-
сле структуры «Южуралзолота».

Крупнейший акционер Petropav-
lovsk и менеджмент компании не со-
гласны, в частности, по вопросу же-
лезорудной компании IRC. Менед-
жмент предлагает продать 29,9% 
в IRC инвестиционной компании 
Stocken Board AG за $10 млн, тог-
да как «Южуралзолото» оценива-
ет эту долю значительно выше. Так-
же «Южуралзолото» заявило о связи 
между Everest, одним из акционеров 
Petropavlovsk, и Stocken.

Собеседники „Ъ“ на рынке не удив-
лены желанием господина Струкова 
продать долю, так как в Petropavlovsk 
складывается патовая ситуация. Ком-
пания по-прежнему не платит диви-
денды, а по итогам первого полуго-
дия Petropavlovsk сократила EBITDA 
на 41%, до $114,3 млн. При этом капи-
тализация компании на Лондонской 
бирже с момента вхождения «Южу-
ралзолота» выросла с £600 млн до 
£828 млн. По мнению собеседников 
„Ъ“, мало кто будет готов платить та-
кие деньги за неконтрольную долю 
в нестабильном активе, который не 
платит дивиденды.

Управляющий директор рейтинго-
вой службы НРА Сергей Гришунин по-
лагает, что доля в Petropavlovsk может 
оцениваться с премией 10–15% к те-
кущим котировкам, то есть в £250–
280 млн. История компании в послед-
нее время очень специфична, и ждать 
крупного публичного покупателя не 
стоит, полагает эксперт. «Если прода-
жа состоится, то мы можем увидеть 
здесь малоизвестные на рынке зо-
лота в России имена, которые могут 
быть заинтересованы в диверсифи-
кации портфеля активов на фоне вы-
соких инфляционных ожиданий»,— 
полагает он.

Евгений Зайнуллин

Не все то золото
Крупнейший акционер  
может покинуть Petropavlovsk

Дмитрий Маринченко из Fitch от-
мечает, что в новейшей истории си-
туация, когда предприятия выну-
ждены массово останавливать про-
изводство из-за цен на газ, кажется, 
случается впервые. Но и такие вы-
сокие цены для Европы — ситуация 
уникальная и, скорее всего, преходя-
щая, считает он. Большое давление, 
по его мнению, будут испытывать 
предприятия химической промыш-
ленности, в том числе производи-
тели азотных удобрений. При этом 
основной удар придется по неболь-
шим компаниям — крупные произ-
водители обладают операционной 
и финансовой гибкостью, чтобы пе-
режить ценовые шоки, считает го-
сподин Маринченко. «Падение спро-
са на газ из-за остановки производст-
ва вряд ли поможет сбалансировать 
рынок. Сейчас цены и баланс спроса 
и предложения в большей степени 
будут зависеть от погоды, а также от 
того, будут ли у крупнейших постав-
щиков газа, в том числе „Газпрома“, 

возможность и желание наращивать 
поставки»,— замечает он.

На другом конце континента, в Ки-
тае, энергетический кризис привел 
к отключениям энергии, затронув-
шим не только промышленность, но 

и домохозяйства. По оценке Bloom-
berg, речь идет о как минимум 17 
провинциях, на которые приходит-
ся 66% ВВП страны. Причины отклю-
чений не вполне ясны — отраслевые 
западные СМИ, в том числе Platts, пи-
шут о том, что в середине августа Ко-
митет КНР по развитию и реформам 
(бывший Госплан) предупредил де-
сять провинций, что они вышли за 
пределы выделенных квот по энер-
гопотреблению и выбросам СО2. Это, 

в свою очередь, привело к необходи-
мости сократить выработку электроэ-
нергии на угольных станциях (на них 
приходится 57% выработки КНР). В то 
же время госорганы Китая заявляют 
о высоких ценах на уголь и сложном 
положении с его поставками. В сооб-
щении совета КНР по электроэнерге-
тике от 27 сентября говорится о низ-
ких запасах угля на некоторых ТЭС, 
ограниченных возможностях импор-
та из-за нехватки балкеров и пропуск-
ной способности портов (в том чи-
сле из-за недавнего тайфуна), а так-
же остановке добычи на некоторых 
шахтах внутри страны из-за отсутст-
вия долгосрочных контрактов на по-
ставку угля. Регулятор предписывает 
электростанциям наращивать запасы 
угля в октябре, поскольку отопитель-
ный сезон в стране обычно начинает-
ся 15 ноября.

Сейчас цены на энергоуголь 5500 
килокалорий в Китае достигают $192 
за тонну. По оценкам Bloomberg In-
telligence, генерирующие компании 
терпят операционные убытки, заку-
пая уголь по таким ценам и продавая 

энергию по регулируемому тарифу, 
и чтобы выйти на безубыточность, ну-
жен рост тарифов на 33%, до в среднем 
0,8 юаня за кВт•ч. Шанхай, Внутрен-
няя Монголия, Нинься и Юньнань 
уже заявили о готовности снять огра-
ничение по росту энерготарифов.

Аналитики при этом отмечают, 
что Китай пожинает плоды отказа от 
австралийского угля в декабре 2020 
года, на который приходилось 25% 
всего импорта (80 млн тонн в год). «Ме-
чел» в своем корпоративном блоге пи-
шет, что высококачественный энер-
гетический австралийский уголь се-
годня в основном закупается Япони-
ей, Южной Кореей и Тайванем. Китай 
переключился на уголь из Индонезии 
и России, причем последний продает-
ся подчас с премией австралийскому 
эквиваленту. Из-за дефицита балкеров 
в сентябре, по прогнозам, Китай со-
кратит импорт угля морем на 15% к ав-
густу до 27,4 млн тонн, в том числе до 
16 млн тонн получит из Индонезии.

Татьяна Дятел,  
Евгений Зайнуллин,  
Юрий Барсуков

Угленедород

Как выяснил „Ъ“, эксперимент 
по управлению спросом на элек-
троэнергию впервые привел 
к экономии потребителей. Вы-
ручка компаний-агрегаторов, 
обеспечивающих снижение 
спроса, оказалась меньше, чем 
достигнутое снижение цены. По 
данным «Системного операто-
ра», агрегаторы уменьшили сто-
имость покупки электроэнер-
гии на 574 млн руб. за пять ме-
сяцев, а заработали при этом 
456 млн руб. Причины — новые 
критерии механизма и рост объ-
ема услуг по снижению спро-
са, который впервые превысил 
1 ГВт. Однако пока эффект край-
не скромный и, по оценкам ана-
литиков, не превышает 0,1% от 
платежа потребителей.

Агрегаторы энергоспроса впер-
вые помогли сэкономить промыш-
ленным потребителям. Сниже-
ние цен на рынке на сутки вперед 
(РСВ) за счет управления спросом за 
апрель—август превысило выручку 
агрегаторов, которая формируется 
из тарифа на системные услуги (его 
оплачивают все потребители энер-
горынка). Доход агрегаторов в апре-
ле—июне составил 287,8 млн руб., 

в июле—августе — 168,6 млн руб., 
сообщили „Ъ“ в «Системном операто-
ре» (СО, диспетчер энергосистемы). 
При этом эффект на цены РСВ в апре-
ле—июне достиг 320,5 млн руб., 
в июле—августе — 253,9 млн руб.

• Механизм управления спросом на 
розничном рынке запущен в конце 
2019 года в пилотном режиме. Агре-
гаторы по команде СО снижают по-
требление своих клиентов в пико-
вые часы нагрузки, что должно при-
водить к сокращению цен на РСВ. 
За успешное снижение агрегаторы 
получают плату с энергорынка. 
В 2020 году агрегаторы заработа-
ли около 660 млн руб., но эффект 
на цены РСВ был неочевиден 
(см. „Ъ“ от 14 января).
«Увеличение эффекта связано со 

вступлением новых правил сраба-
тывания механизма с 1 апреля»,— 
пояснили „Ъ“ в СО. Кроме того, вы-
рос и объем рынка. В марте теку-
щего года плановый объем сниже-
ния спроса составил 723 МВт, во вто-
ром квартале — 737,4 МВт, в треть-
ем — 963,4 МВт, а в четвертом — уже 
1,15 ГВт. Лидерами рынка остаются 
структуры ЕСН Григория Березкина: 
«Энергосбытхолдинг» и «Русэнерго-
сбыт». «Энергосбытхолдинг» на по-

следнем конкурсе выиграл 353 МВт 
(31% квоты), а «Русэнергосбыт» — 
101 МВт (9%), по оценкам источни-
ка „Ъ“. Среди других крупных игро-
ков — структуры «Татнефти», «Роса-
тома» и «Фортума». Средневзвешен-
ная цена услуги в первой ценовой 
зоне выросла на 15%, до 319,64 тыс. 
руб. за 1 МВт в месяц, а во второй це-
новой зоне — на 21%, до 553 тыс. руб.

«Среднемесячный эффект на РСВ 
для участников оптового рынка от 
ценозависимого снижения потре-
бления в действующей модели со-
ставляет порядка 110 млн руб., мак-
симальный эффект — 185 млн руб. 
(август 2021 года)»,— отмечают в «Со-
вете рынка» (регулятор энергорын-
ков). Там положительно оценивают 
увеличение объема рынка, посколь-
ку агрегаторы спроса позволяют сни-
зить загрузку неэффективных по то-
пливным издержкам станций.

Однако пока снижение цен край-
не небольшое. «В среднем потребите-
ли платят на РСВ около 75 млрд руб. 
в месяц, соответственно 638 млн 
руб. (с учетом снижения в марте) — 
это экономия 0,1% от платежа на РСВ, 
или 0,03% от конечной цены за элек-
троэнергию»,— говорит Владимир 
Скляр из «ВТБ Капитала».

«Оплата агрегаторов формирует-
ся не за счет экономии, а за счет до-
полнительных платежей потребите-
лей энергии, поэтому о какой-либо 
эффективности механизма в таком 
виде можно говорить только очень 
условно»,— считают в «Сообществе 
потребителей энергии» (объединяет 
промышленных потребителей элек-
троэнергии).

В 2022 году механизм demand re-
sponse планируется продлить в пи-
лотном режиме, сообщают в СО. Там 
отмечают, что с 2023 года «планирует-
ся начало функционирования целе-
вой модели в рамках оптового рынка 
электроэнергии и мощности». «Затя-
гивание перехода к целевой модели 
управления спросом служит плохую 
службу. С одной стороны, это не дает 
раскрыть большую часть экономиче-
ского эффекта, который может дать 
управление спросом. С другой сто-
роны — сложившаяся на рынке не-
определенность не выступает драй-
вером применения передовых тех-
нологических решений для управле-
ния спросом»,— полагает директор 
инфраструктурного центра «Энерд-
жинет» Дмитрий Холкин.

Полина Смертина,  
Татьяна Дятел

Спрос на минус дал плюс
Бизнес впервые сэкономил на управлении потреблением электроэнергии

Его поздравляет генеральный директор СУЭК 
Степан Солженицын:
— Дорогой Володя! Достижения СУЭК, отмечаю-
щей в этом году 20-летие, это во многом результат 
твоего интеллекта, упорства, трудолюбия, целеу-
стремленности, постоянного стремления к совер-

шенству, умения вдохновлять и зажигать сердца 
людей. СУЭК, которую ты возглавлял более 
15 лет,— это компания мирового уровня, стабиль-
ная и постоянно развивающаяся, достигшая высо-
чайших показателей в производстве, управлении, 
финансах, ставшая образцом социальной ответст-

венности. Уверен, что у тебя впереди много новых 
ярких побед и достижений, в том числе и на посту 
главы такой мощной компании, как «Еврохим». 
Удачи тебе всегда и во всем, верных соратников 
и самого крепкого здоровья! С днем рождения!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 48 лет  
главному исполнительному директору группы «Еврохим» 
Владимиру Рашевскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

1000 долларов
за тысячу кубометров 
достигла цена газа 
в Европе

с1
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На российском рынке сельхоз-
земель намечается крупней-
шая покупка с 2017 года: «Агро-
комплекс» экс-главы Минсель-
хоза Александра Ткачева может 
прибрести 200 тыс. га у холдин-
га «Юг Руси» Сергея Кислова. 
Сделка стоимостью от 20 млрд 
руб. позволит покупателю уве-
личить земельный банк до бо-
лее 860 тыс. га и  побороться 
за второе место в рейтинге 
крупных владельцев сельхоз-
земель в стране. Аналитики 
фиксируют рост цен на сель-
хозземли и ждут ускорения 
консо лидации.

О том, что «Агрокомплекс им. Н. И. 
Ткачева» может получить контроль 
над землями агрохолдинга «Юг Руси» 
Сергея Кислова, рассказал источник 
„Ъ“ в отрасли. По его словам, об этом 
уже знают сотрудники одной из сто-
рон сделки. Информацию подтвер-
дил еще один собеседник „Ъ“ на рын-
ке. По данным другого собеседника 
„Ъ“, «Юг Руси» искал покупателя на 
свои земли последние два-три меся-
ца. В «Агрокомплексе» и «Юге Руси» 
„Ъ“ не ответили.

«Юг Руси» — второй производи-
тель растительного масла в России 
(бренды «Золотая семечка», «Аведовъ») 
с долей 11% рынка, следует из отчета 
«Русагро». Также занимается выпу-
ском муки, хлебобулочных изделий, 
экспортом зерна. По собственным 
данным, управляет около 200 тыс. га 
в Ростовской области, Краснодарском 
крае и Волгоградской области.

«Агрокомплекс им. Н. И. Ткачева» 
специализируется на растениевод-
стве, животноводстве, птицеводстве 
и переработке. Занимает второе ме-
сто в РФ по производству сырого мо-
лока и пятое по выпуску сахара. Так-
же управляет сетью более чем из 600 
магазинов. Земельный банк — свы-
ше 660 тыс. га. В 2020 году выручка АО 
«Фирма „Агрокомплекс им. Н. И. Тка-
чева“» выросла на 7,67%, до 57,27 млрд 
руб. Чистая прибыль увеличилась 
в 1,6 раза, до 2,67 млрд руб. Бенефи-
циар — экс-глава Минсельхоза Алек-
сандр Ткачев, следует из отчетности 
компании. 

Как следует из данных BEFL, при-
соединение земель «Юга Руси» позво-
лит «Агрокомплексу» приблизиться 
ко второму месту в рейтинге круп-
нейших владельцев сельхозземель, 

которое на май 2021 года занимал 
холдинг «Продимекс» Игоря Худокор-
мова с 865 тыс. га. На первом месте — 
АПХ «Мираторг» Виктора и Александ-
ра Линников с 1,04 млн га. 

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов оценивает возможную стоимость 
земель «Юга Руси» в 100–150 тыс. руб. 
за га в зависимости от региона. Та-
ким образом, все хозяйства могут 
обойтись в 20–30 млрд руб. Как от-
мечает господин Сизов, сделки тако-
го масштаба с сельхозземлей в Рос-
сии не заключались несколько лет. 
Сопоставимой была продажа в 2017 
году шведской Black Earth Farming 
244 тыс. га «Волго-Донсельхозинвес-
ту» (сегодня называется «Агроинвест», 
связан с семьей бывшего топ-менед-
жера ЛУКОЙЛа Сергея Кукуры), напо-
минает он.

Один из собеседников „Ъ“ гово-
рит, что у «Юга Руси» хозяйства су-
ществуют отдельно от маслозаводов, 
поэтому продажа земель не должна 
сказаться на основном бизнесе, зато 
может улучшить финансовое положе-
ние холдинга. В 2006–2011 годах «Юг 
Руси» привлек около $500 млн кре-
дитов, синдицированных Европей-
ским банком реконструкции и раз-
вития, а после девальвации рубля 
в 2014 году долговая нагрузка суще-
ственно выросла, рассказывали собе-
седники „Ъ“. В 2017 году «Юг Руси» вел 
переговоры о слиянии с «Солнечны-
ми продуктами», но до сделки не до-
шло. Некоторые активы самих «Сол-
нечных продуктов» позже перешли 
под контроль «Русагро».

Гендиректор Института конъюн-
ктуры аграрного рынка Дмитрий 
Рылько говорит, что рынок сель-
хозземли остается интенсивным, 
а рублевые цены растут, в основном 
в связи с инфляционными процес-
сами. По его словам, у крупных вла-
дельцев пашни есть возможности 
для роста. Андрей Сизов добавляет, 
что для сельхозпроизводителей юга 
страны текущий год должен быть 
удачным: в регионе собирают хоро-
ший урожай озимой пшеницы, часть 
которого удалось продать по относи-
тельно высоким ценам, и ожидает-
ся неплохой сбор поздних культур. 
Эксперт ожидает ускорения темпов 
M&A в отрасли на фоне снижения 
рентабельности из-за ограничений 
на экспорт зерна и масличных.

Анатолий Костырев

У экс-министра 
множатся гектары
Холдинг Александра Ткачева  
может приобрести земли  
«Юга Руси»

Минэкономики отправило 
на доработку проект постанов-
ления правительства, разрабо-
танный в рамках «регулятор-
ной гильотины». Он должен 
был смягчить требования «за-
кона Яровой», но в итоге они 
остались в прежних объемах. 
Причем, подчеркивают в Мин-
экономики, сохранение требо-
ваний необоснованно. Хотя «ре-
гуляторная гильотина» пред-
назначена для отказа от избы-
точного регулирования, на пра-
ктике при переутверждении 
нормативных документов тре-
бования часто растут, жалуются 
операторы.

Минэкономики раскритикова-
ло проект постановления прави-
тельства, разработанный в рамках 
«регуляторной гильотины» и каса-
ющийся сроков хранения данных 
и сокращения их объема в рамках 
«закона Яровой». Проект был опу-
бликован для общественного об-
суждения 23 июля, Минэкономи-
ки выдало заключение 2 сентября, 
обнаружил „Ъ“ на regulation.gov.ru. 
Новый документ идентичен старо-
му постановлению и предполагает 
хранение пользовательского трафи-
ка в течение полугода, то есть мак-
симально возможный срок, причем 
это никак не обосновано, пояснили 

в Минэкономики, отправив доку-
мент на доработку. 

«Закон Яровой» требует от опера-
торов с 1 июля 2018 года сохранять 
трафик мессенджеров, социальных 
сетей и сервисов электронной по-
чты до шести месяцев с момента 
их доставки. Хранить аудиозаписи 
звонков, содержание сообщений 
и другую коммуникацию пользова-
телей в течение полугода они обя-
заны для борьбы с терроризмом — 
правоохранительные органы могут 
подать заявку на получение этих 
данных.

Предполагалось, что операторы 
будут увеличивать емкость храни-
лищ на 15% ежегодно в течение пяти 
лет. На исполнение закона уходит 
10–20% годовых капитальных за-
трат операторов, посчитали в PwС. 
Сами операторы оценивали расхо-
ды в десятки миллиардов рублей: 
МТС сообщала о 50 млрд руб. в тече-
ние пяти лет, «МегаФон» — о 40 млрд 
руб., «Вымпелком» — о 45 млрд руб.

Смягчение требований перио-
дически обсуждается. Так, в апре-
ле 2020 года Минцифры рассма-
тривало возможность отложить 
ежегодное увеличение емкости хра-
нилищ и исключить из расчета емко-
сти видеосервисы, поскольку из-за 
роста их потребления в период само-
изоляции операторы несли дополни-
тельные расходы (см. „Ъ“ от 14 апреля 
2020 года). В июне 2021 года премьер 
Михаил Мишустин в постановлении 
утвердил только годичную отсрочку 
выполнения требований об увеличе-
нии объема хранимого трафика.

В Минцифры и Tele2 не ответили 
на запрос, в «Ростелекоме», «ЭР-Теле-
коме», МТС, «МегаФоне», «Вымпел-
коме» отказались от комментариев. 
Компании продолжают обсуждать 
с Минцифры сокращение сроков 
хранения и объемов данных, гово-
рит сотрудник крупного оператора. 
По его словам, дискуссия поддер-

живается в рамках разрабатывае-
мого сейчас пакета мер поддержки 
телекоммуникационного бизнеса. 
«Мы вроде как были услышаны»,— 
надеется собеседник „Ъ“.

Исходя из концепции «регулятор-
ной гильотины», требования к биз-
несу должны сокращаться, отметил 
источник, близкий к другому опера-
тору. Тем не менее, говорит он, в ходе 
переутверждения нормативных ак-
тов они с завидным постоянством, 
наоборот, ужесточаются. «Насколько 
мне известно, правоохранительные 
органы не ведут статистику запросов 
операторов по „закону Яровой“, поэ-
тому сказать, насколько эффективны 
эти поправки, затруднительно»,— 
отмечает основатель компании «Ин-
тернет розыск» Игорь Бедеров. В ФСБ 
не ответили на запрос „Ъ“.

Даже при сохранении сроков 
хранения трафика расходы опера-
торов на реализацию «закона Яро-
вой» будут расти, потому что объем 
потребляемого россиянами трафи-
ка растет на 40% в год, констатиру-
ет гендиректор TelecomDaily Денис 
Кусков. Поэтому, заключает он, если 
даже просто оставить регуляторные 
требования без изменения, это при-
ведет к росту капзатрат, которые 
они будут перекладывать в стои-
мость тарифов.

Анастасия Гаврилюк

«Закон Яровой» избежал гильотины
Минэкономики хочет смягчить требования к сотовым операторам

Для выхода на российский ры-
нок такси иностранным агре-
гаторам придется потратить 
 20–30 млрд руб., что позволит 
 занять 10%, подсчитали анали-
тики HSBC. Они оценивают объ-
ем самого рынка по итогам 2021 
года в 866 млрд руб. Хотя у зару-
бежных компаний, по словам 
экспертов, все еще сохраняется 
интерес к России, ситуацию для 
них может осложнить новый 
 законопроект, регулирующий 
отрасль.

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем HSBC о ситуации на российском 
рынке такси. По расчетам аналити-
ков, в случае прихода в РФ новых 
профильных зарубежных агрега-
торов, для получения хотя бы 10% 
рынка им придется потратить 20–
30 млрд руб. Весь рынок такси РФ по 
итогам 2021 года аналитики оцени-
вают в 866 млрд руб., рост год к году 
составит 6%. К 2025 году этот показа-
тель достигнет 1,06 трлн руб.

Сейчас через агрегаторы в России 
заказывается 60% такси, но в неко-
торых регионах доля не превыша-
ет 45%. По подсчетам HSBC, лидером 
рынка выступает «Яндекс.Такси»: его 
доля в целом составляет 40%, а среди 
агрегаторов — 67%. Но в отличие от 
других стран в РФ, пишут аналити-
ки, «не сложилась дуополия и на ме-
сто второго игрока претендуют „Си-
тимобил“, „Максим“ и другие».

Сейчас в стране работает только 
один крупный иностранный агрега-
тор — китайский DiDi, пришедший 

в августе 2020 года. До этого в РФ при-
сутствовал Uber, но в 2017 году создал 
совместное предприятие с «Яндекс.
Такси» и оставил российской ком-
пании право использования бренда 
в стране. В 2019 году на рынок РФ вы-
шел эстонский Bolt (в него инвестиро-
вал DiDi), запустив сервис в Петербур-
ге. Сейчас приложение не позволяет 
заказать машину, а на сайте агрегато-
ра Россия не указана как страна при-

сутствия. В Bolt оперативно не отве-
тили на запрос „Ъ“. Опрошенные „Ъ“ 
эксперты полагают, что компания по-
кинула страну после прихода DiDi.

Аналитики HSBC оценили россий-
ский рынок до появления законопро-
екта о такси (см. „Ъ“ от 25 сентября). 
Документ, в частности, обязывает аг-
регаторов открывать филиалы в ре-
гионах и мониторить режим работы 
водителей. Кроме того, иностранные 
агрегаторы должны будут согласовать 
свою деятельность в РФ с властями 
страны. Такой вариант законопроек-
та максимально предпочтителен для 
отечественных компаний, говорится 
в аналитической записке JP Morgan 

(есть у „Ъ“). Проект закона может при-
вести к негативным последствиям 
для DiDi как раз из-за необходимости 
согласовывать свою работу в России, 
отмечают в JP Morgan. Представитель 
DiDi Ирина Гущина заявила „Ъ“, что 
агрегатор готов принимать участие 
в разработке нового законопроекта.

При нынешней высокой конку-
ренции и изменениях в законодатель-
стве в таксомоторной сфере выход 
иностранных агрегаторов на россий-
ский рынок вряд ли целесообразен, 
считает гендиректор «Ситимобил» 
Виталий Бедарев. Такое же мнение 
и у аналитика «ВТБ Капитала» Влади-
мира Беспалова: «Условная доля в 10% 
вряд ли позволит добиться прибыль-
ности». «Наверняка потенциальный 
участник рынка будет рассчитывать 
на большую долю, но на это потребу-
ется больше инвестиций»,— подчер-
кивает эксперт. По его мнению, для 
DiDi сейчас нет четкой выигрышной 
стратегии: с одной стороны, компа-
нии нужно выходить в Москву и Пе-
тербург, но это огромные вложения, 
с другой — развитие исключительно 
в регионах увеличит рентабельность 
только в долгосрочной перспективе.

Председатель Общественного 
совета по развитию такси в регио-
нах Ирина Зарипова утверждает, 
что интерес иностранных агрегато-
ров к России сохраняется. Ирина Гу-
щина соглашается, что российский 
рынок такси все еще обладает до-
статочной емкостью. Госпожа Зари-
пова не видит предпосылок к моно-
полизации рынка «Яндекс.Такси», 

несмотря на его лидирующие по-
зиции. По ее словам, рынок очень 
фрагментарный и в разных регио-
нах лидируют разные компании.

Дмитрий Шестоперов

Иностранцам посчитали такси
Выходить на российский рынок агрегаторы будут трудно и дорого

Деловой туризм, который был 
практически заблокирован 
в  начале пандемии, стал восста-
навливаться. Но пока речь идет 
о  командировках внутри стра-
ны: почти 40% компаний возоб-
новили поездки своих сотрудни-
ков по рабочим вопросам. Драй-
верами стали визиты представи-
телей делового сообщества Мо-
сквы и Петербурга в регионы, 
где предприниматели не при-
выкли вести бизнес без личных 
контактов.

К командировкам внутри страны 
в полном объеме вернулись 37,5% рос-
сийских компаний, но никто из них 
не возобновил международные дело-
вые поездки, следует из результатов 
опроса, проведенного «Аэроклубом». 
Частично ограничения на внутрен-
ние и зарубежные командировки со-
храняются в 28,1% и 18,8% компаний 
соответственно. Председатель сове-
та директоров компании «ВИП-сер-
вис» Дмитрий Горин соглашается 
с этими оценками. В OneTwoTrip For 
Business добавляют, что сейчас биле-
ты для заграничных командировок 

формируют только 2% бронирова-
ний против 13% в 2019 году.

Среди сдерживающих факторов 
представители бизнеса отмечают 
требования отдельных регионов РФ 
о прохождении самоизоляции по при-
езде, наличие ПЦР-тестов или справки 
о вакцинации при заселении в отель. 
Что же касается зарубежных коман-
дировок, то бизнес смущает жесткие 
ограничительные меры в ряде стран 
и небольшая частота авиарейсов по 
востребованным направлениям.

Данные опроса подтверждают, что 
индустрия делового туризма не смо-
жет восстановиться в ближайшее 
время до объемов 2019 года, хотя по-
зитивные сдвиги уже наметились, 
говорит управляющий директор «Аэ-
роклуба» Юлия Липатова. Она обра-
щает внимание на то, что 45% ком-
паний во втором квартале 2021 года 
увеличили свои тревел-бюджеты по 
сравнению с первым кварталом. В то 
же время 32% сократили затраты. Ру-
ководитель направления коман-
дировок сервиса «Туту.ру» Наталья 
Погиблева подтверждает, что в янва-
ре—сентябре число бронирований 

билетов для деловых поездок выро-
сло на 60% год к году. По ее словам, 
глубина бронирования остается низ-
кой, но доля тех, кто выкупает биле-
ты за три дня до поездки, снижается: 
осенью 2020 года такие клиенты фор-
мировали 62% продаж, сейчас — 50%. 
Руководитель OneTwoTrip For Busi-
ness Ани Алексанян отмечает, что ак-
тивность пользователей восстанови-
лась на 50% к докризисному уровню.

Сейчас, по данным «Аэроклуба», 
52% опрошенных компаний отправ-
ляют своих сотрудников в команди-
ровки в сервисных целях (например, 
настройка и ремонт оборудования), 
39% — для организации продаж и об-
учения персонала. В командировки 
для участия в мероприятиях ездят со-
трудники только 23% компаний.

Наталья Погиблева предполага-
ет, что на полное восстановление ак-
тивности в сегменте бизнес-тревел 
у рынка уйдет около трех лет. В то 
же время она считает, что 15–20% ме-
роприятий и встреч ушли в онлайн 
и вряд ли ситуация изменится. Эта 
оценка не в полной мере состыкует-
ся с данными опроса «Аэроклуба», со-

гласно которым только 3,1% респон-
дентов отметили, что перестроились 
на решение части вопросов онлайн 
и не намерены возвращаться к оф-
лайн-коммуникациям.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров уверен, что сей-
час в большей степени восстанавли-
вается деловой обмен Москвы и Пе-
тербурга с регионами, в то время как 
частота командировок между сами-
ми крупнейшими городами сниже-
на. Эксперт связывает это с тем, что 
в Москве и Петербурге располагают-
ся компании, в первую очередь ме-
ждународные представительства 
и IT-сектора, активнее использую-
щие удаленную работу или гибрид-
ные формы. Визиты в регионы, по 
его словам, часто обусловлены соци-
окультурными традициями, пред-
полагающими личные контакты 
в ведении бизнеса. Дмитрий Горин 
добавляет, что у российских ком-
паний активность командировок 
в целом восстанавливается быстрее, 
а международным требуется реше-
ние на глобальном уровне.

Александра Мерцалова

Деловое и думы
Куда движется рынок бизнес-туризма
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«Закон Яровой» — 
это десятки миллиардов 

инвестиционной нагрузки, 
которые легли 
на операторов

— Алексей Корня,
бывший президент МТС,  

в интервью РБК в марте 2021 года

Ц И Т А Т А

866 млрд рублей
составит объем  
рынка такси РФ  
по итогам 2021 года,  
по прогнозам HSBC
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спорт

В прокат выходит драмеди о писа-
телях и издателях «Бестселлер» — 
полнометражный режиссерский 
дебют актрисы (в основном се-
риальной) Лины Росслер. Фильм 
получился по-ученически акку-
ратным и почти неотличимым 
от сотен подобных «добрых чело-
веческих историй», но отличная 
работа Майкла Кейна украсила 
его в глазах Юлии Шагельман.

 Вфинальных титрах карти- 
ны появляется посвящение «Мо-
ему отцу», и, если судить по пре-
дыдущим полутора часам, Лина 
Росслер — хорошая дочь, а еще на-
верняка была отличницей. По край-
не мере такова ее главная героиня 
Люси Стэнбридж (Обри Плаза), про 
которую ближе к середине фильма 
мы узнаем, что она всегда училась 
лучше всех в классе и окончила пре-
стижный Вассарский колледж с выс-
шим баллом. Сейчас же она возглав-
ляет издательство, унаследованное 
от отца (Люк Мориссет) — легенды 
в профессиональных кругах, напут-
ствовавшего дочку словами: «Ты луч-
ше всех, детка». Увы, несмотря на эту 
мантру, дела в издательстве идут пло-
хо. Книги для подростковой аудито-
рии, на которые Люси сделала став-
ку, не продаются, и их одинаково 
громят как высоколобые рецензен-
ты «Таймс», так и те самые подростки 
в своих книжных блогах.

Люси отчаянно нуждается в та-
лантливом авторе и находит его бла-
годаря старому контракту, который 
откапывает в архивах издательст-
ва ее верная ассистентка Рейчел (Эл-
лен Вонг). Да и автор тоже неновый — 
это Харрис Шоу (Майкл Кейн), чья 
первая и до сих пор единственная 
книга в 1970-х как раз и сделала имя 
Стэнбриджу-отцу, положив начало 
его успешному бизнесу. Шоу недол-
го побыл в статусе литературной зве-
зды, но потом заперся от мира вместе 
с котом, древней пишущей машин-
кой и таким количеством виски, ко-
торое может осилить только писатель 
настоящей старой школы. Однако 
он оказывается должен издательст-
ву еще одну книгу, и Люси, несмотря 

на то что Рейчел пытается отговорить 
ее от этой затеи, намерена ее полу-
чить и напечатать.

Дальнейшее может едва ли не по-
кадрово предугадать любой, кто ви-
дел в своей жизни хотя бы пять филь-
мов. Старый сварливый алкоголик 
сначала выгоняет молодую издатель-
ницу из дома, наставив на нее ружье, 
но все-таки возвращается к ней с ру-
кописью. После выхода книги он уму-
дряется на первой же презентации 
оскорбить абсолютно всех, включая 
карикатурного влиятельного крити-
ка (Кэри Элвес). По условиям контрак-
та Люси и Харрис отправляются в про-
мотур (конечно, он не хочет ехать 
на ее машине, так что приходится 
брать его британский праворульный 
драндулет), в котором, естественно, 
будут постоянно препираться и бес-
ить друг друга, пока не найдут точки 
соприкосновения и не проникнутся 
друг к другу почти отцовско-дочерни-
ми чувствами.

Душевное роуд-муви о преодо-
лении конфликта поколений, на-
ивно озвученное классической му-
зыкой (совсем не к месту звучит тут 
застольная песня из «Травиаты», вы-
бранная, кажется, только за красоту 
мелодии и непонятность слов), Лина 
Росслер и сценарист Энтони Грико, 
тоже дебютант, пытаются скрестить 

с сатирой на книгоиздательскую ин-
дустрию и вообще состояние совре-
менной культуры. Харрис саботиру-
ет встречи с публикой, отказываясь 
читать отрывки из своего романа, по-
вторяя вместо них одно слово: «Хер-
ня!» — и, разумеется, именно благо-
даря этому и другим скандальным 
выходкам становится звездой соцсе-
тей, однако никто из тысяч подпис-
чиков даже не думает купить и про-
честь его книгу. Среди персонажей 
также появляются алчный и расчет-
ливый конкурент, который пытает-
ся отнять у Люси издательство (Скотт 
Спидман), и популярная авторша (Ве-
роника Феррес) — уже по заголовкам 
ее сочинений понятно, что лучше все-
го их можно описать как раз люби-
мым словом Харриса Шоу.

Однако сатира вышла довольно 
мягкая, а по мере того как Люси и Хар-
рис притираются друг к другу, карти-
на становится все более мелодрама-
тичной. Впрочем, перформанс Кейна 
может пробрать даже самых скептич-
ных зрителей — после бесконечных 
однотипных выходов в ролях благо-
родных пожилых англичан ему нако-
нец-то есть что играть, и он при ком-
петентной поддержке Обри Плазы 
использует эту возможность в пол-
ной мере. Жаль только, что фильм по-
лучился для этой роли тесноват.

ПРЕМЬЕРА КИНО

И творчество, 
и смехотворство
В прокат выходит «Бестселлер» Лины Росслер

Главным тренером хоккейной 
сборной России на предстоящих 
Олимпийских играх 2022 года 
в Пекине будет все-таки не Олег 
Знарок, а Алексей Жамнов. Та-
кое решение принято по итогам 
экспертного совета Федерации 
хоккея России (ФХР). Напомним, 
буквально три дня назад пре-
зидент ФХР Владислав Третьяк 
объявил, что сборную возглавит 
Олег Знарок, тем не менее кон-
тракт с ним не был подписан. Те-
перь главным тренером назна-
чен Алексей Жамнов, а Знарок 
войдет в его штаб в качестве кон-
сультанта.

 Весьма неожиданный пово- 
рот произошел в, казалось бы, уже 
решенном вопросе с главным тре-
нером сборной России на Олим-
пийских играх в Пекине. Практиче-
ски сразу после того, как глава ФХР 
Владислав Третьяк объявил о воз-
вращении на этот пост Олега Знар-
ка, приведшего национальную ко-
манду к победе на предыдущей 
Олимпиаде в Пхёнчхане, концеп-
ция поменялась. Тренерский штаб 
сборной возглавит Алексей Жам-
нов, а Знарок поставлен на долж-
ность его консультанта вместе, 
кстати, с Валерием Брагиным, ко-
торого самого недавно поменяли 
на Знарка.

Такая комбинация была разы-
грана на экспертном совете ФХР, 
в который входят авторитетные 
представители отечественного хок-
кея. Сообщается, что федерация 
созвала его для согласования кан-
дидатуры главного тренера сбор-
ной России. В заседании, которое 
состоялось 27 сентября, участво-
вали, в частности, Владислав Тре-
тьяк, Борис Михайлов, Валерий 
Каменский, Павел Буре и сам Алек-
сей Жамнов. В итоге, как говорит-
ся в официальном пресс-релизе, 
после продолжительных обсужде-
ний большинством голосов совет 
рекомендовал назначить главным 
тренером национальной сборной 
Алексея Жамнова.

По словам президента ФХР, та-
кой выбор был сделан потому, что 
Жамнов «умеет выстраивать отно-
шения с разными поколениями 
хоккеистов, сильный стратег, моти-

ватор и психолог». «Решение реко-
мендовать ФХР заключить контракт 
с Жамновым продиктовано еще 
и участием в Олимпиаде игроков 
Национальной хоккейной лиги,— 
заявил Владислав Третьяк.— При 
этом важно отметить, что пока офи-
циального решения об участии НХЛ 
еще нет. Как известно, оно должно 
быть принято до 10 января». Кроме 
того, глава федерации сказал, что 
рассчитывает на долгосрочное со-
трудничество с Жамновым.

«У совета было несколько кан-
дидатов, в том числе Алексей Жам-
нов и Олег Знарок,— отметил Ва-
лерий Каменский.— После долгих 
дебатов большинство членов сове-
та поддержало кандидатуру Жамно-
ва. Алексей Юрьевич обладает мно-
голетним опытом работы в штабе 
сборной страны, имеет победный 
опыт Олимпиады в Корее, отлично 
понимает специфику работы со зве-
здами из НХЛ».

П р о к о м м е н т и р о в а л  с и т уа -
цию и Жамнов. «Возглавлять сбор-
ную России на таком турнире, как 
Олимпийские игры,— большая 
ответственность, я все прекрасно 
понимаю,— цитирует его „РИА Но-
вости“.— Перед тем как принять это 
решение, я взвешивал все за и про-
тив. Но такой шанс может быть толь-

ко один раз в жизни — я не мог 
отказаться. Задача у сборной Рос-
сии на любом турнире может быть 
только одна — победа. Что касает-
ся помощников, то сейчас я дол-
жен представить список кандида-
тов в тренерский штаб. 12 октября 
пройдет еще одно коллегиальное 
совещание, где этот список должен 
быть утвержден. С этой даты начнем 
полноценную подготовку к Играм».

Тут необходимо добавить, что 
на самом деле опыта работы имен-
но главным тренером у Алексея 
Жамнова фактически нет. В основ-
ном он занимался менеджерской 
деятельностью и лишь иногда под-
ключался к активной тренерской 
практике, как правило, в форс-ма-
жорных обстоятельствах, как, на-
пример, в сезоне-2018/19, когда был 
вынужден исполнять обязанности 
наставника «Спартака». В сборной 
России Жамнов также в лучшем 
случае подрабатывал ассистентом. 
Видимо, не случайно Олег Знарок 
все-таки остался в тренерском шта-
бе олимпийской команды. Весьма 
вероятно, что в Пекине ею будет 
управлять скорее тандем Жамнов—
Знарок, который еще усилят Вале-
рием Брагиным, а также, как сооб-
щают разные источники, Сергеем 
Зубовым. Просто кандидатура Оле-
га Знарка в официальной роли глав-
ного тренера, по неофициальной 
информации, не получила одобре-
ния на более высоком руководя-
щем уровне, чем ФХР. Там были аль-
тернативные варианты, а Жамнов 
устроил всех.

Александр Ильин

КАДРЫ

Алексей Жамнов  
будет поглавнее Олега Знарка
Федерация хоккея России  
переназначила тренера олимпийской сборной

Алексей Жамнов (справа) 
и Олег Знарок (слева)  
снова будут работать  
вместе на Олимпиаде, 
только теперь первый — 
в роли главного тренера, 
а второй — его помощника  
ФОТО РИА НОВОСТИ

Издательница Люси (Обри Плаза) и старый вздорный писатель 
(Майкл Кейн) предсказуемо проникаются взаимной симпатией  
ФОТО WISHING TREE PRODUCTIONS

Коммерсантъ   l   Среда 29 сентября 2021 №176   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l 

Союз европейских футбольных 
ассоциаций (UEFA) прекратил 
дисциплинарное преследова-
ние трех клубов, не отказавших-
ся от идеи Суперлиги,— «Реа-
ла», «Барселоны» и «Ювентуса». 
UEFA выполнил требование 
мадридского суда, вставше-
го на сторону грандов конти-
нентального футбола в их спо-
ре с головной структурой. 
Сопротивление этих команд, 
так вышло, помогло и другим — 
тем, которые сразу же добро-
вольно вышли из «раскольни-
ческого» проекта: теперь с них 
не будут требовать денежной 
компенсации за присоединение 
к нему.

 Союз европейских футболь-
ных ассоциаций опубликовал за-
явление, в котором объявил о пре-
кращении всех дисциплинарных 
процедур в отношении трех гран-
дов — «Реала», «Барселоны» и «Ювен-
туса». Это объявление может быть 
приравнено по крайней мере к важ-
ному сражению, выигранному тре-
мя клубами в ходе войны с UEFA, 
начавшейся весной. «Реал», «Бар-
селона» и «Ювентус» — последние 
клубы, официально сохранившие 
приверженность созданию Супер-
лиги, неподконтрольной головной 
континентальной структуре. В кон-
це апреля 12 европейских топ-клу-
бов, в число которых входили также 
английские «Ливерпуль», «Манчес-
тер Юнайтед», «Манчестер Сити», 
«Арсенал», «Челси» и «Тоттенхем», 
испанский «Атлетико», итальян-
ские «Интер» и «Милан», объявили 
об учреждении турнира. Но проект 
развалился меньше чем через 48 ча-

сов, поскольку владельцы англий-
ских клубов под давлением болель-
щиков и властей из него вышли. 
Их примеру последовали и осталь-
ные команды, за исключением двух 
испанских и одного итальянского 
грандов.

В рамках соглашения с UEFA ко-
манды, отказавшиеся от Суперлиги, 
согласились с удержанием с них 5% 
призовых, которые они заработают 
в еврокубках в сезоне, который при-
ходится на вторую половину 2022 
года и первую 2023-го. Также UEFA 
предупредил их об угрозе штра-
фа в случае рецидива. Если клу-
бы не выполнят любое из взятых 
на них обязательств, он составит 
€50 млн, если снова попробуют ини-
циировать «раскольнический» про-
ект — €100 млн. В отношении же «Ре-
ала», «Барселоны» и «Ювентуса» 
было начато дисциплинарное рас-
следование, итогом которого мог-
ло стать отлучение от участия в ев-
рокубках.

Желание президента UEFA Алек-
сандра Чеферина наказать «рас-
кольников» натолкнулось на су-
дебный запрет, выданный после 
того, как в коммерческий суд Мад-
рида обратилась зарегистрирован-
ная в Испании Super League Com-
pany (юридическое лицо, стоящее 
за проектом Суперлиги), обвинив-
шая UEFA в нарушении антимоно-
польных законов Евросоюза. Ис-
панский суд не стал рассматривать 
дело по существу, передав его в Ев-
ропейский суд. Но до вынесения 
вердикта последний предписал 
UEFA прекратить любое преследо-
вание истцов. А на прошлой неделе 
судья мадридского коммерческого 
суда Мануэль Руис де Лара потре-
бовал от организации в пятиднев-
ный срок исполнить ранее приня-

тое решение. В противном случае 
судья угрожал передать материа-
лы дела в прокуратуру, с тем чтобы 
она рассмотрела возможность уго-
ловного преследования функцио-
неров UEFA за неисполнение поста-
новления.

Юридический успех «Реала», 
«Барселоны» и «Ювентуса», кажет-
ся, здорово помог и тем клубам, 
которые сразу же сдались под на-
тиском противников Суперлиги. 
В заявлении UEFA говорится о том, 
что он отказывается от идеи взы-
скать с девяти клубов так называе-
мые добровольные выплаты в каче-
стве компенсации за причинение 
структуре и всему футбольному со-
обществу ущерба. В июне англий-
ские клубы уже успели согласовать 
их объем на уровне £22 млн.

Впрочем, конфликт по поводу 
Суперлиги нельзя считать сошед-
шим на нет. В своем пресс-релизе, 
формально пообещав выполнить 
все требования испанского суда, 
UEFA дал четко понять, что наме-
рен продолжать его, указав на то, 
что уже потребовал «отвода судьи», 
занимающегося делом, поскольку 
якобы обнаружил «существенные 
нарушения», допущенные во время 
процесса. В организации надеются, 
что Мануэль Руис де Лара «незамед-
лительно самоустранится» от уча-
стия в нем.

Кроме того, UEFA подчеркнул, 
что «будет продолжать защищать 
свою позицию во всех компетент-
ных юридических структурах». Под 
такими прежде всего понимается 
Европейский суд. Предполагается, 
что 18 октября он вынесет вердикт 
по поводу правомочности приме-
нения UEFA санкций к клубам—уч-
редителям Суперлиги.

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

Мечтать о Суперлиге  
опять не вредно
UEFA прекратил дисциплинарное преследование  
«Реала», «Барселоны» и «Ювентуса»За десятилетия своего сущест-

вования главные кинофестивали 
мира выработали гибкий кален-
дарный график, чтобы не пе-
ресекаться во времени. Между 
Канном и Венецией всегда сохра-
нялась трехмесячная пауза, а фе-
стивали пониже рангом стара-
лись деликатно в нее вписаться. 
В этом году пандемия заставила 
почти всех сдвинуть сроки, и сло-
жившийся ритм был нарушен. 
Два летних месяца — июль и ав-
густ — и примыкающий к ним сен-
тябрь превратились в затяжной 
фестивальный марафон. С очень 
короткими промежутками один 
за другим следовали фестивали 
в Канне, Локарно, Карловых Ва-
рах, Венеции и Сан-Себастьяне.

Народу на фестивали съехалось 
почти столько же, как в прежние вре-
мена, а каннские кинозалы были за-
полнены под завязку. Хватало всяче-
ского абсурда: в том же Канне при 
входе в фестивальный дворец, где 
находятся небольшие просмотровые 
залы, требовали документ о тесте 
или вакцинации, а в самые большие 
кинотеатры «Люмьер» и «Дебюсси» 
можно было войти просто так. Неуди-
вительно, что именно на этом фести-
вале и сразу после него многие участ-
ники заболели.

В Локарно, Венеции и Сан-Себас-
тьяне, напротив, строго следили за со-
циальной дистанцией: каждое второе 
кресло в кинозале было заблокирова-
но. Однако и на этих, и на других фе-
стивалях у журналистов были нешу-
точные проблемы с заказом билетов 
через интернет. Приходилось ловить 
места прямо в семь утра, когда откры-
вался сайт, иногда этот процесс рас-
тягивался надолго. В Сан-Себастьяне 
большую часть билетов пустили в от-
крытую продажу, и они были мгно-
венно раскуплены местной публи-
кой, изголодавшейся по зрелищам 
за период карантина. В общем, фе-

стивальная организация и логистика 
поставили много трудных вопросов, 
и только часть их удалось в этом году 
решить. Тем не менее все главные фе-
стивали (кроме прошедшего онлайн 
Берлинале) все-таки состоялись — 
и это уже успех.

С точки зрения контента мож-
но коротко суммировать их резуль-
таты: шедевров не обнаружилось, 
но уровень фильмов был достаточ-
но высокий, а кинематографическая 
жизнь в эпоху пандемии не остано-
вилась — и это главное. В качестве 
подтверждения назовем такие филь-
мы, как «Параллельные матери» Пед-
ро Альмодовара, «Неудачный трах, 
или Сумасшедшее порно» Раду Жуде, 
«Случайность и догадка» Рюсукэ Ха-
магути, «Рука бога» Паоло Сорренти-
но, «Грязный рай» Бертрана Манди-
ко, «Аннетт» Леоса Каракса, «Память» 
Апичатпонга Вирасетакуна, «Чтобы 
не осталось следов» Яна П. Матушинь-
ского. Это далеко не полный список 
картин, которые не умрут вместе с фе-

стивальным сезоном, а будут жить 
и, возможно, останутся в истории 
кино. Добавим к ним «Дюну» Дени 
Вильнёва, а также фильм-победитель 
каннского конкурса «Титан» Жюлии 
Дюкурно, выходящий в эти дни в рос-
сийский прокат.

Для отечественного кино нынеш-
ний фестивальный год стал беспре-
цедентно удачным. Давно не бывало, 
чтобы российские фильмы участво-
вали в главных фестивальных кон-
курсах, а в параллельных отмечались 
высшими призами. Опять же пере-
числим: «Петровы в гриппе» Кирил-
ла Серебренникова в Канне, «Герда» 
Натальи Кудряшовой и «Медея» Алек-
сандра Зельдовича в Локарно, «Ка-
питан Волконогов бежал» Натальи 
Меркуловой и Алексея Чупова в Вене-
ции — это если говорить про основ-
ные конкурсы. В каннской програм-
ме «Особый взгляд» показали «Дело» 
Алексея Германа-младшего и «Разжи-
мая кулаки» Киры Коваленко, причем 
последний выиграл главный приз 

этого престижного конкурса. История 
повторилась в Карловых Варах, где 
«Нуучча» Владимира Мункуева была 
награждена главным призом конкур-
са «К Востоку от Запада», и в Сан-Се-
бастьяне: Лена Ланских с фильмом 
«Ничья» победила в конкурсе «Новые 
режиссеры».

Кроме того, в Венеции в програм-
ме «Горизонты экстра» показали кар-
тину «Мама, я дома» Владимира Бито-
кова, а «Обходные пути» Екатерины 
Селенкиной отмечены в рамках «Не-
дели критики». Играющая главную 
роль в «Герде» Анастасия Красовская 
признана в Локарно лучшей актри-
сой, а оператор «Петровых в гриппе» 
Владислав Опельянц отмечен при-
зом каннской технической комис-
сии. Многие из перечисленных кар-
тин спроектированы и поставлены 
в копродукциях с другими странами, 
что тоже приятная неожиданность 
в эпоху закрывающихся дверей 
и опускающихся занавесов. Самый 
успешный из таких совместных опы-

тов — финско-эстонско-российско-
немецкое «Ку пе номер шесть» Юхо 
Куосманена, снятое в России с уча-
стием продюсера Натальи Дрозд и не-
скольких наших актеров.

Этой картине, сделанной с лю-
бовью к стране и ее людям, однако 
без пошлости и сентиментальности, 
каннское жюри присудило второй 
по ранжиру Гран-при. А на состояв-
шемся под занавес сезона «Кинотавре» 
многие сочли «Купе» неформальным 
победителем (фильм показывался 
там вне конкурса). Если же говорить 
о сожалениях, испытанных на фести-
вальных площадках этого года, одно 
из главных — недооценка венеци-
анским жюри (а вслед за тем и жюри 
«Кинотавра») фильма «Капитан Вол-
коногов бежал» — самого значитель-
ного в новейшем российском кино. 
Впрочем, ошибки и заблуждения фе-
стивальных жюри стали в последние 
годы уже традицией, и тут заверша-
ющийся фестивальный сезон не от-
крыл ничего принципиально нового.

Смотр строемКУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Андрей Плахов

Шедевров не обнаружилось, но уровень 
фильмов был достаточно высокий, 
а кинематографическая жизнь  
в эпоху пандемии не остановилась —  
и это главное

культура
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